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O chanceler Mauro 
Vieira conversou 
ontem (2), com o 
Ministro de Rela-

ções Exteriores do Egito, 
Sameh Shoukry, sobre a li-
beração do grupo de cerca 
de 30 brasileiros que estão 
retidos na Faixa de Gaza em 
meio a guerra entre Israel 
e o grupo terrorista Hamas.

Segundo a Globonews, o 
diplomata egípcio prome-
teu priorizar as negociações 
para incluí-los nos próxi-
mos grupos de estrangeiros 
que devem sair do enclave 
palestino pelo posto fron-
teiriço de Rafah. Além disso, 
ainda de acordo com o ca-
nal, a relação pessoal entre 
os dois ministros – ambos 
serviram em Washington – 
pode ajudar na negociação.

Negociações em curso
Após conversas interme-

diadas pelos Estados Uni-
dos e Catar, Israel, Egito e 
o Hamas concordaram na 
terça-feira, 31, em abrir a 
passagem de Rafah para 
a retirada de estrangeiros 
ou palestinos com dupla 
cidadania, além de feridos 
em estado grave.

O primeiro grupo, que 

reunia 450 cidadãos de 
alguns países europeus e 
da Austrália, além de tra-
balhadores de agências 
humanitárias, deixou Gaza 
na quarta-feira. Hoje pela 
manhã, um segundo grupo, 
composto majoritariamen-
te por americanos, cruzou o 
posto de Rafah em direção 
ao Sinai.

O Brasil tenta, sem suces-
so, retirar os brasileiros de 
Gaza desde os atentados 
terroristas do Hamas em 7 
de outubro. Segundo fontes 
do Itamaraty, novas listas 
devem ser publicadas nos 
próximos dias e espera-se 
que os brasileiros possam 
estar nelas. O grupo de bra-
sileiros está desde o mês 

passado em casas alugadas 
pelo Itamaraty em Rafah 
e Khan Younis, no sul da 
Faixa de Gaza, à espera de 
uma definição na fronteira, 
fechada desde o início da 
guerra.

O governo brasileiro tem 
feito apelos aos governos 
de Israel e do Egito para que 
os brasileiros possam ser 

retirados de Gaza. Um avião 
do governo está no Cairo à 
espera de uma sinalização 
das autoridades locais.

Segundo diplomatas bra-
sileiros, há uma indefinição 
sobre de quem é a palavra 
final na montagem das lis-
tas: se das autoridades isra-
elenses ou egípcias. Desde 
ontem, o chanceler Mauro 

Itamaraty tem realizado apelas para que autoridades egípcias facilitem rota de escapatória para brasileiros

Egito promete priorizar saída 
de brasileiros da Faixa de Gaza

Vieira, de acordo com o Ita-
maraty, tem feito gestões 
junto aos envolvidos nas 
negociações para que os 
brasileiros sejam envolvi-
dos nos próximos grupos.

Apesar disso, ainda se-
gundo esses diplomatas, 
não há uma previsão.

Controle de fronteira
O Egito controla a única 

fronteira de Gaza que não 
tem limite com Israel, mas o 
posto de Rafah é submetido 
a rigorosos controles alfan-
degários e de pessoas. Após 
os atentados terroristas do 
Hamas no dia 7, o posto foi 
fechado e ninguém podia 
sair ou entrar no território 
palestino.

No fim de semana, após 
um acordo negociado com 
a ajuda do Catar e dos Es-
tados Unidos, o posto foi 
aberto para a entrada de 
ajuda humanitária. Nesta 
quarta, além da saída de 
estrangeiros, ambulâncias 
também recolheram feri-
dos em Gaza.

O governo informou ainda 
que eles seguem abriga-
dos nas cidades de Khan 
Younis e Rafah, perto da 
fronteira com o Egito e que 
os veículos contratados 
pelo Itamaraty continuam 
de prontidão para levar os 
brasileiros até o terminal 
de Rafah, de ondem serão 
levados até o aeroporto do 
Cairo, onde um avião da 
FAB espera o grupo para 
repatriação.

Avião do governo 
está no Cairo à 
espera de uma 
sinalização das 
autoridades locais

Serviços e Plataformas 
Amazonas Em Tempo



Manaus entre as dez melhores
Uma das maiores editoras de 

turismo, Lonely Planet, publicou 
uma lista com 50 destinos do 
mundo, e a capital amazonense 
aparece entre as dez melhores 
escolhidas para visitar em 2024. 
A publicação se deu em come-
moração aos 50 anos da editora, 
a qual lista destinos como Chile e 
Canadá e no Brasil, apenas Ma-
naus entrou na seleta lista como 
“Cidades”. “O nome de Manaus 
está sendo bem representado e 
defendido para que as agências 
conheçam o que a cidade tem 
de bonito, acolhedor, artístico, 
sustentável e único”, disse o 
diretor-presidente da Manaus-
cult, Osvaldo Cardoso.

Remanescentes do concurso
O Ministério Público do Ama-

zonas (MPAM) pediu na Justiça 
que a Câmara Municipal de Ma-
naus (CMM) seja obrigada a cha-
mar candidatos remanescentes 
do concurso de 2003.

O pedido tem como base 
uma denúncia de uma “supos-
ta preterição” de uma candidata 
aprovada no mesmo concurso. 
Segundo o promotor de Justiça 
Antônio José Mancilha, a CMM 
comunicou que não iria nomear a 
candidata porque não tinha sido 
aprovada dentro do número de 
vagas. Para o Mancilha, caso não 
convoque os demais candidatos, 
a CMM estará demonstrando 
“a continuidade de sua condu-
ta atentatória aos princípios da 
boa-fé”. 

Mais de R$ 16 mi em licitação
Nicson Marreira (PTB), prefei-

to de Tefé vai pagar mais de R$ 16 
milhões para construção de um 
muro de contenção de erosão, à 
empresa Antonelly Construções 
e Serviços Ltda., que já foi inves-
tigada por fraude em licitações 
e corrupção. 

No contrato, que foi divulga-
do no Diário Oficial Eletrônico 
de quarta (1°), não há detalhes 
da obra. Nem em que parte de 
Tefé esse muro será construído, 
bem como as medições da es-
trutura. A empresa vai faturar 
do recurso vindo do governo 
federal, um montante total de 
R$ 16.330.303,08, em contrato 
com duração de 12 meses.

Investimento para Lábrea
O vice-presidente da Repú-

blica, Geraldo Alckmin, recebeu 
na quarta (1) o deputado federal 
Átila Lins (PSD-AM) e o prefei-
to de Lábrea, Gean Barros. Na 
audiência, foram feitos vários 
pedidos ao governo federal com 
o intuito de atender demandas 
do município.

Barros solicitou apoio para 
que seja feito um estudo de 
viabilidade técnica e econômica 
visando a criação de um centro 
de estudo e pesquisa na região 
do rio Purus. “Além disso, por fim, 

a destinação de investimento à 
construção de casas populares 
a pessoas de baixa renda, con-
siderando que o elevado déficit 
de moradia dessa classe social”, 
pediu Gean Barros.

Adail Filho poder perder ca-
deira

O deputado federal Adail Filho 
(Republicanos) tem o prazo de 
dois dias para apresentar alega-
ções finais de um processo mo-
vido pelo Diretório Estadual do 
União Brasil que o acusa de co-
meter supostas irregularidades 
durante a campanha eleitoral de 
2022, na qual ele foi eleito com 
mais de 90 mil votos. O proces-
so julgado pela desembargadora 
Carla Maria Reis foi publicado 
na edição 193/2023 do Diário 
Oficial Eletrônico do TRE-AM. A 
desembargadora indeferiu o pe-
dido de juntada de documentos 
formulado em audiência ao ou-
vir testemunhas por considerar 
as provas do Diretório Estadual 
insuficientes.

Feirão Limpa Nome
A trigésima edição do Feirão 

Serasa Limpa Nome, que iniciou 
na última segunda (30), segue 
com as negociações abertas até 

o próximo dia 30. O evento deste 
ano traz uma série de novidades, 
como a participação recorde de 
mais de 500 empresas, entre 
bancos, financeiras, comércio 
varejistas, operadoras de telefo-
nia, entre outras. O consumidor 
ainda pode realizar o pagamento 
via pix e ter seu nome limpo 
na hora.

No Amazonas, mais de 1,5 de 
pessoas estão inadimplentes, 
conforme dados de setembro 
do Mapa da Inadimplência da 
Serasa. Os amazonenses têm 
dívidas com valor médio de R$ 
4,4 mil.

Políticos criticam incêndio
Na noite desta quarta (1°), um 

incêndio foi registrado nas pro-
ximidades do Parque Jefferson 
Peres, numa área de vegetação, 
no Centro de Manaus, e foi cri-
ticado por políticos amazonen-
ses que afirmaram se tratar de 
incêndio criminoso. 

O deputado federal Amom 
Mandel (Cidadania) publicou 
um vídeo do momento em que 
as chamas estavam consumindo 
o local e afirmou, que provavel-
mente, o incêndio seja crimino-
so. A deputada estadual Débora 
Menezes (PL) também publicou 

o vídeo do incêndio e disse ser 
inadmissível esse tipo e crime 
contra o meio ambiente e pediu 
à população para denunciar. 

Justiça determina forneci-
mento 

A juíza Jacinta Silva dos San-
tos, da Vara Única da Comarca 
de Atalaia do Norte, determinou 
que a empresa Amazonas Ener-
gia realize os serviços neces-
sários para a regularização no 
fornecimento de energia elé-
trica do município, adequando a 
prestação dos serviços aos mol-
des do que estabelece a Aneel.

A decisão foi proferida no âm-
bito da Ação Civil Pública n.º 
0600575-46.2023.8.04.2400 
com pedido liminar ajuizada pelo 
Ministério Público do Amazonas 
(MPAM).

De acordo com o MP, a po-
pulação do município sofre 
com constantes interrupções 
de energia elétrica. 

Calendário de vacinação
Após o governo federal 

anunciar a obrigatoriedade da 
Pfizer no calendário de vaci-
nação infantil, alguns políticos 
do Amazonas opinaram sobre 
a decisão. Nas redes sociais o 

vereador Raiff Matos (PL) publi-
cou um banner com os dizeres: 
“Em nossos filhos, não!”. Raiff 
sugere à população pressionar 
os deputados estaduais/fede-
rais para derrubarem a decisão. 
Outra parlamentar que também 
levantou a discussão nas redes 
sociais foi Débora Menezes (PL). 
A deputada criou uma “caixi-
nha de perguntas” no Instagram, 
perguntando a seus seguidores 
se eram a favor ou contra a 
vacinação do imunizante.

Reforma Tributária
A reforma tributária (PEC 

45/2019) deve ser discutida e 
votada na nesta terça (7) na Co-
missão de Constituição e Justiça 
(CCJ), o único colegiado em que 
a proposta tramitará, além do 
Plenário. Essa é a previsão do 
presidente da CCJ, o senador 
Davi Alcolumbre (União-AP). O 
relator do texto, o senador Edu-
ardo Braga (MDB-AM), apresen-
tou sua versão alternativa da 
proposta no último dia 25. Na sua 
avaliação, o texto ainda poderá 
sofrer alterações. “Existem 700 
emendas apresentadas. Não dá 
para dizer que tem um acordo. 
Ainda vai haver muita discus-
são”, disse Braga.

Isenção do IR
As pessoas que são aposen-

tadas ou pensionistas do INSS e 
que sejam portadoras de doen-
ças graves têm direito à isenção 
do Imposto de Renda (IR), mes-
mo que a doença tenha se mani-
festado após a concessão. Além 
disso, a isenção vale apenas para 
o benefício previdenciário, caso 
haja outra fonte de renda, como 
aluguéis ou remunerações, a 
isenção não se aplicará sobre 
esses outros valores. A isenção 
é um direito reservado para as 
pessoas que possuam uma ou 
mais doenças listadas na Lei Nº 
7.713/88. A patologia deve ser 
comprovada com documentos 
médicos.

Consulta à Justiça eleitoral
Eleitores têm até o dia 8 de 

maio de 2024 para regularizar 
a situação eleitoral e garantir a 
participação nas Eleições Mu-
nicipais. Para ter acesso à fer-
ramenta que permite consultar 
a disponibilidade da inscrição 
eleitoral (título de eleitor), bas-
ta ir ao site do TSE e clicar em 
Autoatendimento Eleitoral. Em 
seguida, assinale a opção Aten-
dimento Eleitoral e, depois, se-
lecione Consultar Situação Elei-
toral. Uma janela surgirá na tela 
e pedirá que seja informado o 
número do título, CPF ou nome. 

Defensoria realiza provas
A Escola Superior da Defenso-

ria Pública do Estado do Amazo-
nas (Esudpam) divulgou o local 
de provas e a lista dos candi-
datos aptos a participarem do 
5º processo seletivo de estágio 
de graduação em Direito. A pro-
va será aplicada neste domingo 
(5), de 8h às 12, na Universidade 
Nilton Lins, localizada na avenida 
Professor Nilton Lins, bairro Flo-
res, Zona Centro-Sul de Manaus.

A relação definitiva e as res-
pectivas salas podem ser confe-
ridas no Diário Oficial Eletrônico 
da DPE-AM, publicado nesta 
quarta-feira (01). Ao todo, 215 
inscrições foram homologadas.

Amazonas Meu Lar
Empresas da construção civil 

têm até hoje (3) para se cre-
denciar no Programa Amazonas 
Meu Lar, do Governo do Estado. 
O edital de chamamento público 
003/2023, lançado pela Secre-
taria de Estado de Desenvolvi-
mento Urbano e Metropolitano 
(Sedurb) e Suhab, está publicado 
no site do programa – www.ama-
zonasmeular.am.gov.br.

Podem ser cadastrados em-
preendimentos habitacionais 
prontos ou para construção 
dentro do prazo de 24 meses. 
Esses empreendimentos serão 
destinados às famílias das Fai-
xas 1 e 2 do programa, aptas 
a receber o subsídio “Entrada 
do Meu Lar”. 

Governo pagará R$ 2.640 a pescadores 
do Amazonas afetados pela seca

A Medida Provisória (MP) editada pelo presidente Lula institui o Auxílio Extraordinário para pescadores artesanais beneficiá-
rios do Seguro Defeso, nos termos do art. 1º da Lei nº 10.779/2003, cadastrados nos municípios da região Norte em situação de 
emergência decorrente de estiagem reconhecida pelo Poder Executivo Federal. A MP foi publicada em edição extra do Diário 
Oficial da União desta quarta (1º).

O Auxílio Extraordinário consiste no pagamento de parcela única no valor de R$ 2.640. Mesmo que o pescador seja titular de 
benefícios assistenciais ou previdenciários ou de outro benefício de qualquer natureza, ele terá direito ao Auxílio Extraordinário 
de que trata a MP. 

Os ministérios da Pesca e Aquicultura e da Previdência Social vão regulamentar a medida, dispondo sobre os procedimentos 
necessários para a operacionalização do pagamento. A estimativa é de que sejam atendidos pescadoras e pescadores profis-
sionais artesanais de 94 municípios da região definida na MP.

As ações e recursos do Governo Federal de combate à crise hídrica que afeta o estado do Amazonas já somam R$ 627 milhões.

Ao Projeto de Lei n. 5245/2023, do deputado Capitão Alberto Neto 
(PL-AM), que impede que condenados por violência doméstica e familiar 
ou por estupro possam se casar no civil enquanto cumprem a pena. A 
proposta foi protocolada na segunda (30). O texto estabelece a proibição 
do matrimônio como um dos efeitos da condenação por determinados cri-
mes violentos praticados contra “cônjuge, companheiro, filhos, tutelados 
ou curatelado”. A medida visa “proporcionar maior proteção à sociedade”.

DIVULGAÇÃO DIVULGAÇÃO

DIVULGAÇÃO

Ao número de internações hospitalares para tratamento de ferimentos por 
arma de fogo no Brasil em 2022, que foi 17,1 mil, e custaram R$ 41 milhões ao 
SUS. O levantamento feito pelo Instituto Sou da Paz. Se aplicado para outras 
finalidades, equivaleria à realização de 40,5 milhões de testes rápidos de Infec-
ções Sexualmente Transmissíveis (ISTs), 10 milhões de hemogramas e 934 mil 
mamografias. As internações de pacientes atingidos por disparos custam 3,2 vezes 
mais do que os recursos federais despendidos com atendimentos em saúde.
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Morte de cantora gospel é tragédia 
anunciada pela violência doméstica

O amazonense no espelho 
do mundo

Editorial

Foi Nelson Rodrigues que, em 1950, após a derrota da sele-
ção brasileira para o Uruguai, em pleno Maracanã, cunhou a 
expressão “complexo de vira-latas”, referindo-se à “inferiori-
dade em que o brasileiro se coloca, voluntariamente, em face 
do resto do mundo. Isto em todos os setores e, sobretudo, 
no futebol”. A expressão é acurada em relação ao brasileiro 
e potencializada ao se falar do amazonense e do manauara. 
Padecemos do “complexo de vira-latas” mesmo em relação 
aos outros brasileiros. 

Mas, às vezes, somos forçados a reconhecer que, talvez, não 
sejamos inferiores a ninguém, ou, até mesmo, ousar pensar 
que somos bons, sim. A recente figuração de Manaus na lista 
das dez melhores cidades para visitar em 2024, pela maior 
editora de guias de viagem do mundo, a Lonely Planet, é um 
desses momentos.

Única cidade da América do Sul a figurar na lista, Manaus 
dividiu o podium com Montreal (Canadá), Mostar (Bósnia e 
Herzegovina), Filadélfia (Estados Unidos), Jacarta (Indonésia), 
Praga (República Checa), Izmir (Turquia) e Kansas City (Estados 
Unidos).

Manaus também foi considerada a terceira melhor cidade 
brasileira para negócios no comércio em 2022, de acordo com 
o ranking da empresa de consultoria Urban Systems, publicado 
na Revista Exame. Manaus ficou atrás apenas da gigantesca 
São Paulo e de Barueri (SP).  

O Teatro Amazonas foi escolhido pelo site português Angi o 
“monumento mais bonito” e um dos mais belos do mundo. O 
site analisou edifícios nas categorias “arquitetônicos”, “igrejas 
e catedrais” e “edifícios governamentais” de 132 países entre 
dezembro de 2021 e janeiro de 2022.

O hino do Amazonas canta seu povo como “bravos que 
doam, sem orgulho nem falsa nobreza”. O amazonense deve 
entender e incorporar ao seu inconsciente coletivo, à sua 
autopercepção que não é pior ou melhor que qualquer outro 
povo do Brasil ou do mundo.

A recente tragédia que vitimou Sara Mariano na Bahia 
se tornou mais um doloroso capítulo na história de um 
país que chega a registrar em média quatro feminicídios 
diários – dados do último Anuário Brasileiro de Seguran-
ça Pública. Morta pelo marido, que confessou o crime, 
a pastora e cantora gospel foi encontrada carbonizada 
em um matagal. O caso chocou o país e reforça ainda 
mais a importância de falar sobre violência doméstica.

Essa dinâmica abusiva pode se esconder atrás de 
violências psicológicas e até espirituais, onde a religião 
é usada para tornar as vítimas submissas. Condutas 
como estas iniciam de forma sutil e tendem a piorar 
em quantidade e intensidade, até chegar ao feminicídio.

O que se precisa prestar atenção é que nem sempre 
mulheres vítimas de violência doméstica morrem fisica-
mente nas mãos do agressor. Há aquelas com doenças 
psicossomáticas, desenvolvidas pelos abusos ao longo 
dos anos, ou as que tiraram as próprias vidas por não 
suportar. Recebo mensagens de mulheres que se calam 
e preferem ser prisioneiras dos seus próprios lares, pois 
sabem que o judiciário não é capaz de protegê-las. É 
assim que essas mulheres também morrem em vida!

Somado a isso, o judiciário não acompanha a evolução 
da dinâmica psicológica da violência doméstica e não tem 
preparo para compreender o funcionamento da mente 
perversa do abusador. Desta forma, o sistema acaba se 
tornando cúmplice de toda a situação e contribui com 
a violência processual.

Eu amo o Brasil, mas precisamos admitir que somos 
o país do caos. Se eu não tivesse saído de minha casa 
com minhas filhas com uma medida protetiva, talvez, 
estaríamos na mesma estatística de Sara. Precisamos de 
medidas educativas e preventivas, de conscientização da 
população e de projetos de restauração de agressores. 
Mais que isso, precisamos de um judiciário treinado, pois 
vítimas que rompem ciclos abusivos não têm condições 
emocionais e financeiras para lidarem com processos 
judiciais intermináveis.

É necessário compreender o funcionamento da mente 
agressora, como ela é formada, em que circunstâncias 
esses agressores foram educados, as heranças transge-
racionais que receberam de seus ancestrais, para que 
seja possível entender e combater a dinâmica abusiva 
e os ciclos agravantes que matam.

Trata-se de uma questão humanitária a nível de 
tratados internacionais. Então, que fique de sugestão 
para novas políticas que precisam ser urgentemente 
implantadas.
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Cláudio Humberto
Com André Brito e Tiago Vasconcelos

“É sobretaxar a segurança e incentivar o crime”

Mordomia abusiva: somente este ano, já são 1.765 
voos em jatinhos da FAB

Só governistas
Apenas os ministros do governo 

foram responsáveis por 1.403 do 
total de voos de jatinhos até ou-
tubro, a mais recente atualização 
da FAB.

Luxo fácil
Os jatos do Grupo de Transporte 

Especial da FAB ficam à disposi-
ção das autoridades, que apenas 
reservam o voo e determinam os 
passageiros.

Na outra ponta
Anielle Franco (Igualdade Racial) 

viralizou após ir a um jogo de futebol 
em jato da FAB, mas é das ministras 
que menos usa o mimo: nove voos.

Hábito rápido
O presidente do STF, Luis Roberto 

Barroso, tomou posse no início de 
outubro, mas antes de o mês aca-
bar já havia realizado 11 voos da FAB.

Noruega deu chilique, mas ignora 
Fundo Amazônia

Mesmo após o chilique do go-
verno da Noruega, que rompeu 
relações com o Fundo Amazônia 
durante os 4 anos de Bolsona-
ro e, após a vitória de Lula (PT), 
anunciou com pompa o suposto 
“desbloqueio” dos R$3,5 bilhões 
do fundo, apenas um novo projeto 
passou a ser financiado. O total de 
projetos bancados com a grana 
norueguesa (103) é o mesmo que 
2019 e apenas um a mais que no 
ano passado, aponta relatório do 
Fundo Amazônia, que é gerenciado 
pelo BNDES. Quase nada andou.

Nem análise
Nem mesmo projetos apenas sob 

análise cresceram no “desbloque-
ado” Fundo Amazônia. Em 2022 
eram 14, só em agosto deste ano 
viraram 13.

A treta
Na Era PT, a Noruega deu 95% da 

verba do fundo, que por lei preci-
sa de conselhos de administração 
criados por decreto, que Bolsonaro 
revogou.

Sem acordo
Os conselhos responsáveis pelo 

Fundo Amazônia eram compostos 
por indicados do governo, mas tam-
bém de ONGs e outros da sociedade 
civil.

Lorota não se escreve
O presidente Lula mostrou mais 

uma vez que não se escreve o que 
ele diz: um dia depois de afirmar 
categoricamente que jamais decre-
taria um GLO (Garantia da Lei e da 
Ordem), para mobilizar as Forças 
Armadas contra o crime, fez exata-
mente isso. É um loroteiro.

Sobrou pra quem
Alfredo Gaspar (União-AL) cha-

mou atenção para a gastança do go-
verno federal, que diz estar levando 
o Brasil a um caminho sem volta. “E 
essa conta, quem vai pagar?”, ques-
tiona o valente deputado federal.

Presidiários se reconhecem
O vereador Rubinho Nunes 

(União-SP) lembrou coincidência na 
eleição argentina: a esquerda levar 
maioria dos votos em presídios. O 
hermano Sérgio Massa teve 71% dos 
votos dos encarcerados. Lula, 80%.

Raposa no galinheiro
Luís Fernando Nery, demitido da 

Petrobras após acordo em investi-
gação sobre falcatruas na empresa, 
voltou interinamente para a Gerên-
cia Executiva de Comunicação. A 
verba do setor é de R$150 milhões.

Dois meses
O senador Sérgio Moro (União-

-PR) destacou a curta vida útil da 
lei das novas regras fiscais. “Foi 
publicada em 31 de agosto e vigorou 
por 60 dias”, disse ao destacar iro-
nicamente o “sinal de estabilidade 
fiscal”.

Gasto sem retorno
Titular do Ministério da Peque-

na Empresa, criado há dois meses, 
Márcio França usou jatinho da FAB 
duas vezes em outubro, mas so-
mando o total como ministro dos 

Senador Flávio Bolsonaro (PL-RJ) sobre aumento de imposto sobre armas de fogo

Portos, o socialista do PSB supe-
rou os 40 voos, no exercício da 
mordomia. Noves fora, só provocou 
prejuízos ao País.

Fazenda alada
O ministro Fernando Haddad (Fa-

zenda) manteve média de 6 viagens 
de jatinhos da FAB até junho, mas 
nos últimos meses dobrou a meta. 
Só no mês de outubro viajou 13 vezes 
às custas do pagador de impostos.

Aliados próximos
Quase 2 mil soldados brasileiros 

e americanos participam, até o pró-
ximo dia 12, dos exercícios militares 
Southern Vanguard 24, no Amapá, 
para “aumentar a interoperabilida-
de” entre as forças armadas dos 
dois países.

Pensando bem...
...a única medida da reforma tribu-

tária que interessava ao cidadão já 
era: a redução da carga de impostos.

Poder sem Pudor
Chave de galão
O ex-embaixador do Brasil em 

Washington Roberto Abdenur, de-
mitido pelo então chanceler Celso 
Amorim por telefone, gosta de jo-
gar futebol. A história que circula 
no serpentário do Itamaraty conta 
que, certa vez, numa quarta-feira, 
hora do almoço, ele se paramentou 
todo e exigiu vaga em uma pelada 
de filhos de diplomatas no Clube 
das Nações, em Brasília. E aplicou 
autêntica chave de galão: “Quero 
jogar, sou ministro”. Obteve a vaga, 
mas a garotada se vingou: ninguém 
lhe passou a bola. O jogo inteiro.

Ministros de Lula, presidentes da Câmara, do Senado e do Supremo Tribunal Federal (STF) e coman-
dantes militares abusaram da mordomia dos jatinhos FAB, realizando 1.765 voos desde o início do ano. Os 
presidentes das casas legislativas, Arthur Lira e Rodrigo Pacheco, usaram aeronaves oficiais por 217 vezes. 
O governo mantém sigilo sobre voos do presidente e da primeira-dama. Flávio Dino (Justiça) é o ministro 
que mais usa a mordomia: até agora, desde a posse, ele viajou 85 vezes.

Gab Saab
é psicóloga jurídica, neuropsicanalista e mulher 
agora livre de um relacionamento abusivo. É autora 
do livro “Abuso”, que ajuda vítimas a identificarem 
e se libertarem de relações violentas
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Depois da nova con-
denação de inelegibi-
lidade imposta pelo 
Tribunal Superior Elei-
toral (TSE) nesta se-
mana, o ex-presidente 
Jair Bolsonaro (PL) 
foi às redes sociais 
apontar o valor da 
multa que lhe foi im-
posta na condenação: 
R$ 425,6 mil. Nesse jul-
gamento, a Corte não 
livrou o general Bra-
ga Netto. Ele foi de-
clarado inelegível por 
oito anos e terá que 
pagar uma multa de 
R$ 212,8 mil.

Somando essa multa 
a outras já impostas ao 
ex-presidente, chega-
-se a um passivo de 
R$ 1.638.608,40 com a 
Justiça. Essas dívidas 
estão divididas entre a 
Justiça Eleitoral e a de 
São Paulo.

No dia 17 de outubro, a 
Assembleia Legislativa 
de São Paulo (Alesp) 

aprovou um projeto de 
lei do governador Tar-
císio de Freitas (Repu-
blicanos), que anistia as 
multas decorrentes da 
falta do uso de máscara 
durante a pandemia de 
covid-19. A medida be-
neficia Bolsonaro, que 
deixará de pagar mais 
de R$ 1,1 milhão aos 
cofres paulistas.

Como a lei ainda pre-
cisa ser sancionada e 
tem previsão de come-
çar a valer em 90 dias, 
as multas do ex-pre-
sidente pela falta do 
uso de máscara ainda 
estão sendo cobradas 
na Justiça, em cinco 
ações judiciais. Quando 
a lei estiver valendo, a 
Procuradoria-Geral do 
Estado terá que pedir o 
arquivamento de cada 
uma dessas ações.  

Multas em São Paulo 
são por falta de uso de 
máscara e passam R$ 
1,1 milhão

povo, levar esse sentimen-
to para a mesa de reunião”, 
destaca o vereador.

Na reunião com o dire-
tor-presidente do Instituto 
Municipal de Planejamen-
to Urbano (Implurb), Carlos 
Valente, entre os assuntos 
tratados, os prazos para o 
licenciamento das obras. 
Segundo os operadores do 
serviço, o valor das taxas 
está dificultando o processo 
e consequentemente atra-
sa a instalação de novos 
pontos.

“Já estive aqui em agos-
to, quando iniciamos as 
conversas na tentativa de 
intervir. Hoje, já demos al-
guns passos em direção a 
uma solução. As equipes 
técnicas do Implurb inicia-
ram uma parceria com as 
operadoras para encontra-
rem uma solução e estou 
confiante que chegaremos 
em uma solução que vai be-
neficiar a todos”, explicou 
o vereador.

Vereador atua na tratativa de 
ampliação do sinal 5G em Manaus

CMM

Bolsonaro já acumula 
R$ 1,6 milhão em multas

A ampliação do serviço 
e qualidade do sinal 5G 
na cidade de Manaus são 
algumas das metas do 
vereador Peixoto (Agir) 
que desde 2021 vem 
se debruçando sobre 
o tema. O parlamentar 
esteve em uma nova ro-
dada de conversas como 
intermediário entre a 
Prefeitura de Manaus e 
representantes das em-
presas de telefonia mó-
vel e de serviços de inter-
net. Na pauta, o melhor 
entendimento de ambas 
as partes no que trata o 
licenciamento das estru-
turas que distribuem o 
sinal na capital.

O parlamentar foi o au-
tor do texto-base da Lei 
do 5G, em Manaus, além 
de ser um atuante defen-
sor da tecnologia visando 
beneficiar a população, 
mas, sobretudo, as in-
dústrias do Polo Indus-
trial e o setor econômico 

JUSTIÇA

DIVULGAÇÃO

Parlamentar articulou nova reunião entre órgãos municipais

Governo instala mais de 400 
purifi cadores de água no interior
Defesa Civil  e 
Cosama coordenam 
trabalhos que 
garantem dignidade 
em lugares mais 
distantes no Estado

DIVULGAÇÃO

O acesso à água po-
tável nesse período 
da maior estiagem 
da história do estado 

vem sendo viabilizado pelo 
Governo do Amazonas e ga-
rantindo dignidade e qua-
lidade de vidas às famílias 
afetadas, principalmente, os 
ribeirinhos de comunidades 
longínquas do estado. Essa 
frente de trabalho é rea-
lizada pela Defesa Civil do 
Amazonas e Companhia de 
Saneamento do Amazonas 
(Cosama), que já instalaram 
mais de 400 purificadores 
de água nas localidades. 

Desde o início da gestão 
estadual, a Defesa Civil do 
Amazonas instalou cerca de 
400 purificadores de água 
em 52 municípios amazo-
nenses. Atualmente, 60 es-
truturas estão em processo 
de instalação no estado. 

“Esse projeto tem um 
grande alcance na área da 
saúde, e o governador Wil-
son Lima, desde 2019, tem 
ampliado as nossas capaci-
dades para que pudéssemos 
levar o maior número de 
purificadores de água até 
às comunidades ribeirinhas; 
temos já quase 400 purifi-
cadores e, neste ano, já no 
período da estiagem, ins-
talamos 50 e temos mais 
60 em fase de instalação”, 
explicou o secretário da De-

fesa Civil do estado, coronel 
Francisco Máximo.

Ele também pontuou so-
bre a importância das Esta-
ções de Tratamento de Água 
Móvel (Etam) nos municí-
pios. Essas estruturas ficam 
instaladas em um barco 
equipado, e tem a capaci-

dade de atender até 5 mil 
pessoas por dia, com água 
potável. 

“As estações móveis de 
tratamento já totalizam 15 
estruturas em diversos mu-
nicípios, principalmente, nos 
polos para que as comu-
nidades ribeirinhas no en-

torno possam receber água 
tratada diretamente nessas 
embarcações; elas têm uma 
capacidade maior de forne-
cimento e, por essa razão, 
elas têm atendido um nú-
mero maior de comunidade. 
Entendendo a importância 
desse programa, o governa-

dor assumiu o compromisso 
de instalar mil purificado-
res pelos próximos quatros 
anos”, disse. Mais água tra-
tada

A Cosama instalou 33 sis-
temas do projeto Água Boa 
em 31 comunidades ribeiri-
nhas de 13 municípios. Cerca 

Trabalho em prol de água potável em comunidades distantes é realizado desde 2019 do governo Wilson Lima

de 70 mil copos de água tra-
tada foram repassados para 
os municípios que estão en-
frentando dificuldades cau-
sadas pelo fenômeno da seca 
dos rios. A meta é entregar 
300 mil copos, segundo o 
diretor-presidente da Cosa-
ma, Armando do Vale. 

“Temos trabalhado para 
atender as pessoas que mais 
precisam nesse momento. 
Estamos com uma média de 
60 colaboradores nessa ope-
ração. A nossa meta é entre-
gar 300 mil copos de água por 
solicitação da Defesa Civil. 
Entregamos atualmente em 
Benjamin Constant os sis-
temas, e fico feliz em ver a 
felicidade das pessoas em 
ter água tratada”. 

A comunidade de Lauro So-
dré, em Benjamin Constant (a 
1.118 quilômetros de Manaus), 
é uma das que recebeu a 
instalação de sistemas sim-
plificados do Projeto Água 
Boa da Cosama, no último dia 
27/10, beneficiando mais de 
100 famílias da etnia Ticuna. A 
estrutura dos sistemas pos-
sui duas caixas d’água com 
purificadores, por onde é fei-
to o processo de tratamento 
da água após ser captada 
dos rios, para beneficiar as 
famílias com água potável.  

“Nossa comunidade estava 
sofrendo mesmo sem água e 
isso trazia muito sofrimento 
porque também temos as 
crianças que pegam diarreias 
tomando a água sem tra-
tamento, mas como chegou 
essa estrutura está sendo 
uma bênção, e estamos mui-
to felizes com essa água que 
temos agora”, disse a pro-
fessora Cristina Clemente da 
comunidade Lauro Sodré.

da cidade. Peixoto atua na 
linha de frente para encontrar 
uma solução que traga mais 
antenas e assim amplie o sinal 
em toda região. 

“Quem me acompanha sabe 
que estou constantemente 
trabalhando para que haja 
uma convergência entre as 
partes pois o maior beneficia-

do será quem mais necessita 
da tecnologia é o cidadão ma-
nauara, é a indústria, o setor 
da saúde e segurança”, frisa.

“É necessário estar nessa 
atuação pois precisamos de 
celeridade e comprometi-
mento. Manaus tem deman-
das urgentes e precisamos, 
como representantes do 
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Após reunião com Braga, Haddad 
garante ‘qualidade’ da reforma
Ministro da Fazenda 
se reuniu ontem (2), 
com o senador e 
relator da reforma

O ministro da Fa-
zenda, Fernando 
Haddad, afirmou 
nesta quinta-feira 

(2) que o texto da reforma 
tributária em tramitação 
no Senado Federal não é 
perfeito, mas que a sua 
aprovação até o fim do ano 
pode significar um “salto” 
de qualidade no sistema 
tributário. A declaração foi 
realizada após reunião com 
o senador e relator do texto, 
Eduardo Braga (MDB). 

“Nada é perfeito, mas à 
luz do que nós temos, o 
salto que nós vamos dar 
frente ao sistema tribu-
tário atual é inestimável. 
Nós vamos figurar entre os 
bons sistemas tributários 
do mundo. Tudo isso tem 
efeito de curto prazo nas 
expectativas, na decisão de 
investimento no Brasil, mas 
tem um efeito de médio e 
longo prazo que vai impac-
tar no crescimento econô-
mico, vai diminuir o peso 
sobre o judiciário”, afirmou 

Após encontro, Eduardo Braga afirmou que o Fundo de Desenvolvimento Regional (FDR) vai se manter em R$ 60 bilhões

Pensão para 
fi lhos de 
vítimas

Dependentes de bai-
xa renda de vítimas de 
feminicídio terão direi-
to a pensão especial. 
É  o que prevê a Lei 
14.717, publicada nesta 
quarta-feira no Diário 
Oficial da União (DOU). 
De iniciativa da Depu-
tada Federal Maria do 
Rosário (PT-RS), o tex-
to (PL 976/2022), foi 
aprovado no senado no 
dia  3 de outubro. 

“Trata-se de um pro-
jeto que pode trazer 
um mínimo de alívio 
para famílias destru-
ídas por esse crime 
bárbaro”, afirmou o 
senador Paulo Paim 
(PT-RS), que leu em 
Plenário o relatório da 
senadora Augusta so-
bre o projeto. 

O crime de femini-
cídio é tipificado no 
inciso VI do § 2º do 
art. 121 do Código Penal 
(Decreto-Lei 2.848, de 
1940). 

Poderão receber a 
pensão menores de 
18 anos, filhos de mu-
lheres vítimas de femi-
nicídio, nos casos em 
que a renda familiar 
mensal per capita seja 
igual ou inferior a um 
quarto do salário míni-
mo, que é atualmente 
de R$ 1.320. O valor da 
pensão será distribuí-
do entre os filhos que 
tiverem direito a ela.

PL aprovado por votação simbólica, sem registro individual dos votos, aguarda a sanção do presidente Lula

Aprovada Lei para permitir criação 
de 740 novos cargos no STM

DIVULGAÇÃO

O Senado Federal apro-
vou um Projeto de Lei que 
permite ao Supremo Tri-
bunal Militar (STM) criar 
740 cargos de provimen-
to efetivo e em comissão, 
além de funções comis-
sionadas, nos quadros da 
Secretaria do Superior 
Tribunal Militar (STM) e 
das Auditorias da Justiça 
Militar da União.

Está prevista a criação 
de 240 cargos de provi-
mento distribuídos entre 
149 analistas judiciários 
e 91 técnicos judiciários. 
Além disso, 97 cargos em 
comissão e 403 funções 
comissionadas.

O projeto foi aprovado 
no plenário da casa por 
votação simbólica, sem re-
gistro individual dos votos. 
Agora, a matéria aguarda a 
sanção presidencial.

“A aprovação deste PL 
viabilizará a reposição da 
força de trabalho no órgão, 
objetivo inicial da proposi-
ção desde sua apresentação 
perante a Câmara dos De-
putados”, diz trecho do rela-
tório do senador Humberto 
Costa (PT-PE), favorável à 
aprovação da matéria.

De acordo com a asses-
soria de Costa, a criação 
dos novos postos não 
causará nenhum impacto 
financeiro, uma vez que já 
existe a previsão dentro 
da estrutura orçamentária 
do STM para estes cargos 
dentro do orçamento já 
disponível para a Corte.

O texto teve origem em 

anteprojeto do STM en-
caminhado ao Congresso 
em 2015. Como justificati-
va à proposta está a repo-
sição da força de trabalho 
e o concurso público re-
alizado pela Corte militar 
em 2017, cuja validade se 
estende até 2024. 

O Superior Tribunal Mili-
tar (STM) é o órgão máximo 

da Justiça Militar, que tem 
por responsabilidade pro-
cessar e julgar os crimes 
militares previstos no Có-
digo Penal Militar brasileiro.

Seu funcionamento de-
corre da própria existên-
cia das Forças Armadas. 
Presente no País há mais 
de 200 anos, a Justiça 
Militar passou a integrar 

o Poder Judiciário brasi-
leiro em 1934. Seus julga-
mentos seguem a mesma 
sistemática dos demais 
tribunais superiores.

O STM é composto por 
15 ministros vitalícios, no-
meados pelo presidente 
da República, depois de 
aprovada a indicação pelo 
Senado Federal. Ao todo, 

são três oficiais-generais 
provenientes da Marinha, 
quatro oficiais-generais 
do Exército e três oficiais-
-generais da Aeronáutica, 
todos da ativa e do posto 
mais elevado da carrei-
ra. Completam o quadro 
cinco magistrados dentre 
brasileiros civis maiores 
de 35 anos.

TRIBUNAL MILITAR FEMINICÍDIO

o ministro.
No encontro com Braga, 

os participantes avaliaram 
ponto a ponto as recentes 
solicitações de mudanças e 
os aspectos técnicos passí-
veis de judicialização. A reu-
nião incluiu a participação de 
membros das equipes técni-
cas do Ministério da Fazenda 
e da equipe do senador.

Aos jornalistas, o ministro 
da Fazenda também dis-
se que o relator foi muito 
atencioso com as deman-
das do governo federal e 
que o texto deve ser apro-
vado no Senado com uma 
“maioria boa”.

“Eu não posso me ante-
cipar ao relator, porque ele 
está sendo muito generoso 
conosco, discutindo ponto 
por ponto. Mas nós esta-
mos muito seguros que o 
relatório está bem feito 
e nós vamos ter, se Deus 
quiser, uma maioria boa no 
Senado, e que vai ser pos-
sível promulgar a emenda 
constitucional ainda este 
ano”, destacou Haddad.

Sobre as emendas aca-
tadas por Braga, Haddad 
disse que o ideal seria que 
houvesse menos exceções 
na tributação, mas que o 
importante é a aprovação 

da reforma.
“Quanto menos exce-

ções, melhor para o país. 
Mas a carga cairá para a 
maioria dos setores. Que-
remos promulgar a emenda 
constitucional ainda este 
ano”, disse o ministro.

O ministro estimou que 
as exceções do texto atual 
devem aumentar em meio 
ponto percentual a alíquo-
ta base anual.

“Em relação à versão que 
saiu da Câmara, aumenta 
em cerca de meio ponto (a 
alíquota padrão). Não chega 
a 28%. Como ampliaram as 
exceções, amplia em cerca 
de meio ponto. Essa esti-
mativa demos à equipe téc-
nica do Senado. Estamos 
dando transparência em 
tudo”, pontuou o ministro.

Inicialmente, a previsão 
do Ministério da Fazenda 

era de que essa porcen-
tagem ficasse entre 25% e 
27%. Se ultrapassar os 28%, 
a alíquota base brasileira 
pode ser uma das maiores 
do mundo — o que o go-
verno quer evitar.

Após o encontro, Eduardo 
Braga afirmou que o Fundo 
de Desenvolvimento Re-
gional (FDR) vai se manter 
em R$ 60 bilhões.

“O valor do fundo se man-

tém em R$ 60 bilhões. A 
reforma está dentro do 
prazo, acredito em aprova-
ção no primeiro e segundo 
turnos”, disse Braga.

“Garantimos uma trava 
constitucional. Haverá re-
visão de tributos a cada cin-
co anos. Teremos pequenos 
ajustes, alguns redacionais, 
para termos mais seguran-
ça jurídica. Está tudo dentro 
do prazo”, completou.
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Empresas da construção podem se
credenciar no ‘Amazonas Meu Lar’

LONELY PLANET 

Manaus na lista das melhores cidades de destinos turísticos
DIVULGAÇÃO

Manaus como hub de turismo internacional

Uma das maiores editoras 
de turismo, Lonely Planet, 
acaba de publicar uma lista 
com 50 destinos do mun-
do, e a capital amazonense 
aparece entre as dez me-
lhores escolhidas para visi-
tar em 2024. A publicação 
se deu em comemoração 
aos 50 anos da editora, a 
qual lista destinos como 
Chile e Canadá e no Brasil, 
apenas Manaus entrou na 
seleta lista como “Cidades”.

Conforme o prefeito Da-
vid Almeida, são os frutos de 
um trabalho institucional, 
pensado na vocação natu-
ral de Manaus como hub de 
turismo internacional.

“Estamos trabalhando 
desde o ano passado para 
colocar Manaus na rota dos 
grandes eventos e como os 
melhores destinos turísti-

cos. A prefeitura investe 
em novos aparelhos turís-
ticos como a Casa de Praia 
Zezinho Corrêa, na Ponta 
Negra, o mirante Lúcia Al-
meida, o Casarão Thiago de 
Mello, parque Rosa Almei-
da, a realização do maior 
festival de artes integradas 
do Norte, o #SouManaus, 
onde conseguimos atrair os 
olhos do mundo e, claro, a 
divulgação do nome “Ma-
naus”, nas maiores feiras de 
turismo da América Latina. 
Agora, estamos colhendo 
os frutos e, tenho certeza, 
vamos colher muito mais”, 
disse Almeida.

O diretor-presidente da 
Fundação Municipal de 
Cultura, Turismo e Eventos 
(Manauscult), Osvaldo Car-
doso, reforçou que a pasta 
vem fazendo seu trabalho 

de levar o nome de Manaus 
para o mundo e chamar a 
atenção dos turistas.

“A participação da Ma-
nauscult nas feiras de turis-
mo tem surtido esse efeito. 
O nome de Manaus está 
sendo bem representado 
e defendido para que as 
agências conheçam o que a 
cidade tem de bonito, aco-
lhedor, artístico, sustentá-
vel e único. O festival #Sou-
Manaus também cumpriu 
sua missão de fazer com 
que o Brasil e o mundo 
conheçam nossa Manaus, 
conheçam nosso turismo, 
nossa cultura, costumes, 
culinária e nossa Amazô-
nia”, pontuou.

Entre as atrações natu-
rais de Manaus, as mais 
famosas e citadas na edi-
tora Lonely Planet, estão o 

DIVULGAÇÃO

Empreendimentos 
serão destinados às 
famílias das Faixas 1 e 
2 do programa, aptas 
a receber o subsídio 
“Entrada do Meu Lar”

Em Tempo

Empresas da constru-
ção civil têm até esta 
sexta-feira (3) para se 
credenciar no Programa 

Amazonas Meu Lar, do Gover-
no do Estado. O edital de cha-
mamento público 003/2023, 
lançado pela Secretaria de 
Estado de Desenvolvimento 
Urbano e Metropolitano (Se-
durb) e Superintendência Es-
tadual de Habitação (Suhab), 
está publicado no site do pro-
grama – www.amazonasmeu-
lar.am.gov.br.

Podem ser cadastrados em-
preendimentos habitacionais 
prontos ou para construção 
dentro do prazo de 24 meses. 
Esses empreendimentos se-
rão destinados às famílias das 
Faixas 1 e 2 do programa, aptas 
a receber o subsídio “Entrada 
do Meu Lar”.

O subsídio é uma das linhas 
de atendimento do “Amazo-
nas Meu Lar”, para auxiliar 
no pagamento da entrada de 
unidade habitacional, no fi-
nanciamento de imóveis com 
recursos do Fundo de Garantia 
do Tempo de Serviço (FGTS), 
em parceria com o programa 
Minha Casa, Minha Vida.

“Essa linha de atendimento 
é para ajudar aquela família 
que pode pagar a prestação 
de um apartamento popular, 
mas não consegue, porque 
não tem o valor da entrada. 
Com esse valor, poderá fazer 
o financiamento direto com 
a construtora. Os editais são 
para o credenciamento dos 
empreendimentos que este-
jam de acordo com as regras 
do programa”, explica o se-

cretário da Sedurb, Marcellus 
Campêlo.

O valor do subsídio estadual 
é de até R$ 35 mil para famí-
lias da Faixa 1, que tenham 
renda mensal bruta de até R$ 
2.640,00 e até R$ 30 mil para 
a Faixa 2, com renda mensal 
bruta de R$ 2.640,01 até R$ 
4.400,00.

Para as famílias da Faixa 1, o 
valor do imóvel que poderá ser 
ofertado para financiamento 
é de até R$ 198 mil, e para a 
Faixa 2, de até R$ 240 mil.

Mercado imobiliário
Serão empreendimentos 

habitacionais construídos por 
programas estaduais ou por 
meio do incentivo para o fi-
nanciamento através da Caixa 
Econômica Federal. 

“O governador Wilson Lima 
autorizou a liberação de subsí-
dios para atender, de imediato, 
mil famílias. Valores de R$ 30 
a 35 mil que vão ajudar aque-
las pessoas que podem pagar 
uma prestação, para que elas 
deem de entrada no financia-
mento. Esse valor se soma ao 
que o Governo Federal tam-
bém está oferecendo pelo 
programa Minha Casa, Minha 
Vida, possibilitando até zerar 
a entrada, com uma prestação 
baixa, menor que o aluguel”, 
explicou o secretário da Se-
durb, Marcellus Campêlo.

Para o presidente da Asso-
ciação das Empresas do Mer-
cado Imobiliário do Amazonas 
(Ademi), Henrique Medina, há 
uma grande expectativa em 
relação ao programa.

“Recebemos essa informa-
ção do programa habitacional 
com muita alegria, porque nós 
temos produtos. Os incorpo-
radores estão lançando em-
preendimentos populares e 
com qualidade, distribuídos 
em vários bairros da cidade. 
Portanto, a partir de agora, 
os empreendimentos que vão 
ser cadastrados no programa 
habitacional, vão oferecer ao 
cliente, caso seja contempla-
do, a possibilidade de esco-

lher, e comprar um empre-
endimento que estará à sua 
disposição”, informou Medina.

O presidente da Ademi fez 
questão de destacar a impor-
tância do programa para o 
mercado imobiliário do Ama-
zonas, com reflexos em seto-
res da construção civil e na 
economia.

“Esse programa é um marco 
para o estado, e sem sombra 
de dúvida, é de grande rele-
vância, pois vai impulsionar 
de sobremaneira o mercado 
imobiliário do nosso estado, 
aumentando o emprego, au-
mentando a renda, e dando 
sobretudo possibilidade das 
nossas famílias poderem rea-
lizar o sonho da casa própria”, 
afirmou Henrique.

Sobre o programa
O Amazonas Meu Lar tem 

como meta oferecer 24.044 
soluções de moradia, das 
quais 22.043 são unidades 
habitacionais, além de re-
gularizar 33 mil imóveis. O 
programa está estimado em 
R$ 4,7 bilhões, somando os 
investimentos do Governo do 

Estado e recursos do FGTS e 
do Fundo de Arrendamento 
Residencial (FAR).

O pré-cadastrado das fa-
mílias encerrou no dia 11 
de outubro, com 162 mil 
inscrições. Agora, está sen-

do feito o cruzamento de 
informações e validação de 
documentação para a pro-
dução do diagnóstico e a 
seleção dos que passarão 
à próxima fase, com de-
finição de ranking e sele-

ção, conforme as linhas de 
atendimento forem sendo 
disponibilizadas.

Mais informações sobre o 
programa estão disponíveis 
no site www.amazonasmeu-
lar.am.gov.br.

Programa está com credenciamento aberto para empresas da construção civil

Encontro das Águas, a praia 
da Ponta Negra, a praia do 
Tupé, o Teatro Amazonas, 
entre outros.

A vice-presidente da Ma-
nauscult, Oreni Braga, está 
na comitiva da Manauscult 
que participa das Feiras 
Nacionais de Turismo, di-
vulgando e apresentando 
Manaus como um dos me-
lhores destinos turísticos 
para viajar.

De acordo com ela, Manaus 
ter voltado ao Top 10 das 
melhores cidades é resul-
tado de um trabalho sério, 
dedicado e comprometido 
da gestão do prefeito David 
Almeida, bem como de uma 
equipe que tem orgulho de 
ser manauara.

“Depois de 10 anos, Ma-
naus volta a estar entre as 
dez melhores cidades para 

Empreendimentos habitacionais construídos por programas estaduais 

conhecer, isso é resulta-
do do nosso trabalho, da 
gestão do prefeito David 
Almeida que acreditou 
desde o início que Ma-
naus tinha esse potencial 
de estar entre os melhores 

destinos turísticos. Assim 
estamos trabalhando para 
oferecer, cada vez mais, 
opções de lazer e turismo 
para recebermos nossos 
visitantes e também para 
os manauaras”, ressaltou.
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Inadimplentes podem negociar 
dívidas no Feirão Limpa Nome 
Mais de 1,5 milhão 
de amazonenses 
estão inadimplentes 
e somam dívidas 
de mais de 
R$ 6,7 bilhões

DIVULGAÇÃO

A trigésima edição do 
Feirão Serasa Limpa 
Nome, que iniciou na 
segunda-feira (30) 

segue com as negociações 
a todo o vapor até o dia 
30 de novembro. O evento 
deste ano traz uma série de 
novidades, como a participa-
ção recorde de mais de 500 
empresas, entre bancos, fi-
nanceiras, comércios varejis-
tas, operadoras de telefonia 
e securitizadoras, descontos 
do programa Desenrola. O 
consumidor ainda pode re-
alizar o pagamento via pix e 
ter seu nome limpo na hora.

Mais de 1,5 milhão de ama-
zonenses estão inadimplen-
tes e somam dívidas de mais 
de R$ 6,7 bilhões, com média 
de R$ 4,3 mil para cada um. 
Isso representa 52,44% da 
população adulta no Estado, 
percentual acima do índice 
nacional, sendo de 43,88%. 
Os números são referentes 
a agosto e fazem parte do 
“Mapa da Inadimplência” da 
Serasa, levantamento men-
sal que apresenta o cenário 
de endividamento no Brasil.

A maior parte das dívidas 
no Estado está concentra-

Em Tempo

Evento da Serasa deste ano traz uma série 
de novidades, como a participação recorde 

de mais de 500 empresas

Negociação
Os consumidores podem 

acessar as ofertas do Fei-
rão Serasa Limpa Nome, 
com descontos e condi-
ções especiais a partir do 
site www.serasa.com.br e do 
app Serasa, disponível para 
download na App Store e 
Google Play. 

Sobre a Serasa
Com o propósito de revo-

lucionar o acesso ao crédito 
no Brasil, a Serasa oferece um 
ecossistema completo voltado 
para a melhoria da saúde finan-
ceira da população por meio 
de produtos e serviços digitais. 

Mais informações em www.
serasa.com.br e via redes so-
ciais no @serasa.

da em três setores: Bancos 
e Cartões (26,90%), Varejo 
(26,77%) e Utilities (17,01%). 
Entre as faixas etárias, os 
maiores inadimplentes têm 
entre 26 e 40 anos (36,0%), 
seguidos pela população en-
tre 41 e 60 anos (34,9%) e por 
pessoas acima de 60 anos 
(14,9%).

O número de brasileiros 
que não conseguem pagar 
suas contas voltou a subir 
em agosto, após dois meses 
consecutivos em queda. Ao 
todo, são 71,74 milhões de 
inadimplentes no país, sendo 
320 mil novas pessoas nes-
sa situação, em relação ao 
número registrado em julho.

Um dos fatores de impacto 
foi o crescimento de 2,97 p.p. 
do setor de Utilities – contas 
de gás, água e luz – desde o 
início deste ano. Isso repre-
sentou 24,47% das dívidas – 
maior valor da série histórica, 
divulgada pela Serasa a partir 
de janeiro de 2019.

Já no Feirão, os consumi-
dores têm mais de 530 mi-
lhões de ofertas de dívidas 
disponíveis para negociação 
online. Somente no Amazo-
nas são mais de 10 mil ofertas 
de empresas de diferentes 
segmentos.

Descontos de Desenrola
Empresas que aderiram ao 

Desenrola Brasil disponibili-
zam também na plataforma 
da Serasa ofertas com os 
mesmos descontos do Pro-
grama. No Feirão, as ofertas 
do Desenrola devem ser pa-
gas somente à vista.

Preço médio da refeição fora 
de casa chega a R$ 46,60

O brasileiro que precisa almo-
çar fora de casa paga, em média, 
R$ 46,60 por uma refeição. O 
levantamento é da Ticket, marca 
de vales refeição e alimentação 
da Edenred Brasil, e foi realizado 
em 4,5 mil estabelecimentos de 
alimentação nas cinco regiões 
do país. Em 10 anos, o preço au-
mentou 70%, quase dois pontos 
percentuais acima da inflação do 
período medida pelo IPCA, que 
acumulou 68,2% no período, e 
é o principal indicador da infla-
ção. Em 2014, o valor médio do 
almoço era de R$ 27,36.

De acordo com a pesquisa, 
considerado o valor médio dos 
pratos, o vale-refeição dura em 
média apenas 12 dias no mês. 
Sem o benefício, o trabalhador 
gastaria R$ 1.025,20 para se ali-
mentar 22 dias úteis do mês, 
comprometendo 35% do salário 
apenas com a alimentação no 
horário do trabalho, uma vez que 
a renda média mensal do bra-

sileiro é de R$ 2.921, segundo o 
Instituto Brasileiro de Geografia 
e Estatística (IBGE).

O maior aumento dos últi-
mos 10 anos ocorreu no Sudeste, 
onde o custo aumentou 77,7%. 
A refeição completa, que inclui 
prato principal, sobremesa, be-
bida e café, custa em média R$ 
49,33. O valor mínimo, que con-
sidera apenas o prato comercial 
e uma bebida, é de R$ 30,14.

Os trabalhadores da região 
Norte, pagam em média R$ 
26,45 por uma refeição sim-
ples (comercial e bebida) e R$ 
42,29 por uma refeição com-
pleta. Como a renda média é de 
R$ 2.316, o comprometimento 
da renda chegaria a 40% sem 
o benefício.

Os pesquisadores lembram 
que a média nacional dos preços 
da refeição foi puxada pelo au-
mento na região Sudeste, uma 
vez que nas demais o valor subiu 
menos do que a inflação.

LEVANTAMENTO

Valor médio do almoço era de R$ 27,36 em 2014

Fundação de Apoio ao Idoso Dr. Thomas em Manaus

Fundação Dr. Thomas lança 
edital de concurso com 25 vagas

DIVULGAÇÃO

CERTAME
DIVULGAÇÃO

A Fundação de Apoio ao Idoso Dr. 
Thomas (FDT) lançou edital para 
concurso público com 25 vagas, 
para níveis médio e superior, com 
salários entre R$ 2.740,58 e R$ 
5.214,28.

As inscrições iniciam no dia 13 
e vão até 13 de dezembro, no site 
https://portal.ibade.selecao.site/
edital/ver/60. É importante que o 
candidato leia o edital com atenção, 
antes de realizar sua inscrição.

O edital está na edição ex-
tra do Diário Oficial do Município 
(DOM), no link: http://dom.manaus.
am.gov.br/pdf/2023/outubro/
DOM%205698%2031.10.2023%20
Ed%20Extra.pdf

Os cargos de nível superior são 
para analistas municipais em rede 
de computadores, assistentes so-
ciais, orientação artística, orienta-
ção musical, orientação cultural e 
orientação desportiva. Para nível 

médio, as vagas são para técnicos 
em Segurança do Trabalho e na 
área Administrativa.

A empresa Instituto Brasileiro de 
Apoio e Desenvolvimento Executi-
vo (Ibade) prestará os serviços de 
planejamento, organização e rea-
lização do concurso público para 
provimento dos cargos para o qua-
dro de servidores efetivos da FDT.

O concurso público visa à amplia-
ção da rede de atendimento dos 
programas permanentes da FDT. 

“A Fundação Dr. Thomas tem um 
papel importante na organização 
social da cidade, uma vez que o 
local também é responsável por 
administrar o Parque Municipal do 
Idoso e o Programa de Atendimen-
to Domiciliar ao Idoso (Padi), além 
do projeto Viver Bem na Terceira 
Idade. São projetos e ações desen-
volvidos para saúde e bem-estar da 
pessoa idosa da capital”, enfatizou 

o prefeito David Almeida.
A diretora-presidente da FDT, 

Martha Moutinho, reforçou o com-
promisso com a Política Municipal 
do Idoso. 

“Com o aumento expressi-
vo em atendimentos internos 
e externos na FDT, esse con-
curso é fundamental, para que 
possamos continuar exercendo 
com responsabilidade a Política 
Municipal do Idoso, oferecendo 
qualidade de vida e dignidade 
aos idosos da capital. Esses novos 
profissionais são de grande im-
portância para continuidade de 
forma humanizada do trabalho.”

O último concurso público para 
a FDT foi realizado em 2012. Para 
tirar dúvidas, a FDT disponibiliza o 
número de WhatsApp (92) 98844- 
5651, de segunda a sexta, das 8h às 
17h e o e-mail: concurso.fdt@pmm.
am.gov.br.

Consumidores podem acessar as 
ofertas na plataforma da Serasa
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A Prefeitura de Ma-
naus, por meio da 
Secretaria Munici-
pal de Limpeza Ur-

bana (Semulsp), realizou, 
nesta quinta-feira (2), Dia 
de Finados, uma progra-
mação especial nos cemi-
térios municipais. Os dez 
campos-santos, adminis-
trados pela gestão muni-
cipal, sendo seis na área 
urbana e quatro na zona 
rural, ficaram abertos das 
6h às 18h, com a realização 
de missas e cultos, com 
estrutura de som, música, 
tendas e grades. Além dis-
so, mais de mil servidores 
municipais ofereceram um 
atendimento humanizado 
à população.

Nas últimas duas sema-
nas, a prefeitura intensifi-
cou os esforços para deixar 
os cemitérios preparados 
para o Dia de Finados. Os es-
paços receberam os servi-
ços de capina, poda, pintura, 
recuperação de calçadas e 
bancos, além da limpeza 
geral.

De acordo com o diretor 
de Limpeza da Semulsp, 
Laurimar Costa, foi re-
alizado um cronograma 
de trabalho especial nos 
campos-santos.

Espaços receberam 
os serviços de 
capina, poda, pintura, 
recuperação de 
calçadas e bancos, 
além da limpeza geral

DIVULGAÇÃO 

Prefeitura intensificou os esforços para deixar os cemitérios preparados

Cemitérios públicos recebem 
visitantes no Dia dos Finados

“Nós tivemos uma pre-
paração bem antecipada, 
fazendo uma limpeza geral 
em todos os cemitérios, que 
no total são dez. Seguindo 
a determinação do prefei-
to David Almeida, todos 
os espaços estão limpos e 
organizados para receber 
as pessoas que vierem vi-
sitar seus entes queridos”, 
afirmou.

A dona de casa Cleia Tei-
xeira todos os anos compa-
rece nas primeiras horas do 
dia no cemitério municipal 
São João Batista, localizado 
na avenida Álvaro Maia, no 
bairro Nossa Senhora das 
Graças, zona Centro-Sul, 
para participar da missa e 
visitar seus entes queridos. 
“Até me emociono, porque 
eu vim visitar minha mãe 
e meu falecido marido. É 
nessa hora que a gente 
sente que o sentimento é 
mais forte”, contou.

Para garantir total segu-
rança, a prefeitura conta 
com o apoio da Polícia Mi-
litar e do Corpo de Bombei-
ros, para prevenir qualquer 
incidente. Além disso, os 
agentes do Instituto Muni-
cipal de Mobilidade Urbana 
(IMMU) atuam no entorno 
dos cemitérios proporcio-
nando ordenamento e um 
melhor fluxo no trânsito. 

A Prefeitura de Manaus, 
via Secretaria Municipal de 
Agricultura, Abastecimen-
to, Centro e Comércio Infor-
mal (Semacc), atuou com 
cem fiscais no ordenamen-
to do comércio informal 
no entorno dos cemitérios 
municipais. Nesta quinta-
-feira (2), Dia de Finados, 

ESTIAGEM 

Instituído auxílio para pescadores artesanais do Amazonas 
Redação

O Governo do Ama-
zonas, por meio da Se-
cretaria de Estado de 
Produção Rural (Se-
pror) informa, nesta 
quinta-feira (2), que 
foi publicada a medi-
da provisória, de 1° de 
novembro de 2023, ins-
tituindo o Auxílio Extra-
ordinário destinado a 
pescadores e pescado-
ras profissionais arte-
sanais beneficiários do 
Seguro-Desemprego 
do Pescador Artesanal 
- Seguro Defeso cadas-
trados em Municípios 
da Região Norte.

A medida é válida para 
pescadores artesanais 
cadastrados nos muni-
cípios da região Norte 
em situação de emer-
gência, decorrente de 
seca ou de estiagem, 
reconhecida pelo Poder 
Executivo Federal.

Sobre o pagamento
O Auxílio Extraordinário 

consiste no pagamento 
de parcela única no va-
lor de R$ 2.640,00 de-
vido aos beneficiários 
que tiveram o benefício 
concedido até a data de 
publicação desta Medi-
da Provisória referente 
ao período de defeso vi-
gente ou imediatamente 
anterior.

As cidades amazonen-
ses reconhecidas pelo 
Poder Executivo Fede-
ral são: Anori, Atalaia do 
Norte, Autazes, Barcelos, 
Barreirinha, Benjamin 
Constant, Beruri, Boa 
Vista do Ramos,  Boca 
do Acre, Borba, Carauari, 
Careiro, Careiro da Vár-
zea, Coari, Codajás, Eiru-
nepé, Envira, Fonte Boa, 
Guajará, Humaitá, Ipixu-
na, Iranduba, Itacoatiara, 
Itamarati, Japurá, Juruá, 
Jutaí, Lábrea, Manaca-
puru, Manaus, Manicoré, 
Maraã, Nhamundá, Nova 

Olinda do Norte, Novo Ai-
rão, Novo Aripuanã, Pa-
ritinis, Rio Preto da Eva, 
Santa Izabel do Rio Ne-
gro, Santo Antônio do Içá, 
São Paulo de Olivença, 
São Sebastião do Ua-
tumã, Silves, Tabatinga, 
Tapuá, Tefé, Tabatinga, 
Uarini, Urucará e Urucu-
rituba. 

Boletim Estiagem 
O Governo do Amazo-

nas, por meio do Comitê 
de Intersetorial de En-
frentamento à Situação 
de Emergência Ambien-
tal, divulga o boletim com 
informações atualizadas 
sobre a estiagem no es-
tado nesta quinta-feira 
(2).

Todos os 62 municípios 
amazonenses estão em 
situação de emergência. 
Segundo dados da Defe-
sa Civil, o Amazonas tem 
598 mil pessoas afeta-
das até o momento pela 
seca severa, ou 150 mil 

famílias. 
O número de pessoas 

e famílias afetadas pela 
estiagem em nosso esta-
do é dinâmico e baseia-se 
nas informações dispo-
nibilizadas pelos muni-
cípios que alimentam o 
S2iD - Sistema Integra-
do de Informações sobre 
Desastres da Defesa Civil

Ressaltamos que esses 
números são atualizados 
e corrigidos diariamente, 
podendo sofrer altera-
ções para mais ou para 
menos, de acordo com os 
ajustes realizados pelas 
autoridades municipais, 
visando a precisão dos 
dados.

O Comitê foi instituído 
no dia 29 de setembro 
pelo governador Wil-
son Lima. O governador 
também anunciou me-
didas para reforçar as 
ações do Governo, que 
já estão em andamento, 
por meio da operação 
Estiagem 2023.

DIVULGAÇÃO

os vendedores tiveram as 
vendas aquecidas de água, 
arranjo de flores e lanches 
em geral nas proximidades 
dos campos-santos.

“Com uma grande estima-
tiva de público nos cemité-
rios municipais, a Semacc 
atuou para que todos pu-
dessem trabalhar, de for-
ma segura, garantindo uma 
renda extra, com todo o 
apoio da prefeitura. En-

tendemos que essas datas 
aquecem esse tipo de ven-
da, então, nada mais justo 
do que organizarmos essas 
pessoas, oportunizando o 
trabalho. O prefeito David 
Almeida sempre nos deter-
mina que façamos o melhor, 
e a fiscalização está muito 
atuante e alinhada”, disse o 
titular da Semacc, Wander-
son Costa. 

Comercializando flores 

artificiais e água, a ven-
dedora ambulante Maria 
Olívia Souza, de 41 anos, 
espera ter um bom retor-
no do investimento feito 
para lucrar no Dia de Fi-
nados. Desempregada há 
dois anos, ela aproveita a 
grande presença de pú-
blico no cemitério Parque 
Tarumã, na avenida do Tu-
rismo, para garantir um 
dinheiro extra.

PM destaca 
saúde 
masculina

PREVENÇÃO

Da redação

A Polícia Militar do Ama-
zonas (PMAM), em parceria 
com a Prefeitura de Ma-
naus, realiza, durante o mês 
de novembro, uma série de 
ações como parte da cam-
panha “Novembro Azul”, 
para prevenção ao câncer de 
próstata. O objetivo é levar 
atendimento exclusivo para 
os policiais militares ofere-
cendo consultas médicas, 
exames e orientações sobre 
a saúde masculina.

A programação será co-
ordenada pela Diretoria de 
Saúde da PMAM e pela Se-
cretaria Municipal de Saúde, 
em quatro datas durante 
esse mês. A ação segue um 
calendário de execução para 
atender os policiais que atu-
am nos Batalhões - Coman-
dos de Policiamento de Área.

O primeiro a receber equi-
pes de saúde distritais é o 
Batalhão Norte, na próxima 
quinta-feira (9), na sede do 
batalhão, localizada no bair-
ro Cidade Nova. No dia 16 de 
novembro a ação será no 
Batalhão Oeste, no bairro 
Compensa, que irá atender 
os policiais dos Batalhões 
Oeste, Centro-Oeste e Cen-
tro-Sul.

No dia 23 de novembro, 
os policiais militares do Ba-
talhão Sul, no bairro Colônia 
Oliveira Machado, vão rece-
ber as equipes de saúde. E 
por fim, os policiais do Bata-
lhão Leste serão atendidos 
no Batalhão Norte, no bairro 
Cidade Nova, no dia 30 de 
novembro. Em todos os dias 
de ação, os profissionais de 
saúde vão iniciar atendimen-
to às 8h e encerrar às 12h.

 Auxílio é destinado a pescadores  e pescadoras profissionais artesanais
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Seca histórica revela três novos sítios 
arqueológicos no Amazonas
Quatro sítios 
arqueológicos em 
diferentes pontos 
do Estado foram 
revelados

GUILHERME SILVA/ACERVO IPHAN

A seca histórica que 
assola a região ama-
zônica revelou quatro 
sítios arqueológicos 

em diferentes pontos do es-
tado do Amazonas, sendo três 
deles totalmente desconhe-
cidos e de grande relevância. 
Para documentar e promover 
ações de fiscalização e re-
gistro desses bens, o Insti-
tuto do Patrimônio Histórico 
e Artístico Nacional (Iphan) 
instituiu um plano emergen-
cial, composto por vistorias e 
ações educativas em parceria 
com diferentes órgãos pú-
blicos e organizações sociais, 
dentre elas o Instituto Soka 
da Amazônia, que atua de for-
ma voluntária na preservação 
do Patrimônio Cultural e am-
biental da comunidade local.

A estiagem já é considerada 
a pior dos últimos 121 anos, 
impactando vários estados 
da Amazônia Legal, princi-
palmente o Amazonas. Com 
a baixa recorde dos rios, vá-
rios municípios ficaram iso-
lados, já que o acesso a eles 
é exclusivamente via fluvial. 
O Rio Negro, por exemplo, à 
altura de Manaus, chegou ao 
seu menor nível, abaixo dos 
13 metros. Com o baixíssimo 
patamar dos cursos d’água, 
quatro sítios arqueológicos 
afloraram, sendo um deles 
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já conhecido e outros três 
vistos pela primeira vez.

O sítio já conhecido é o da 
Ponta das Lajes, na capital 
manauara, que aflorou pela 
segunda vez – a primeira havia 
sido durante a seca de 2010. 
Com cronologia estimada en-
tre mil e dois mil anos atrás, 
o local possui petróglifos, isto 
é, blocos rochosos nos quais 
há registros rupestres que re-
presentam figuras humanas. 
Em sua maior parte, as repre-
sentações são de rostos, que 
a comunidade local chama 
popularmente de “caretas”, 
mas há também gravuras e 
uma área de oficina lítica com 
marcas de amoladores.

O sítio das Lajes ainda pos-
sui bacias de polimento, locais 
em que, há milhares de anos, 
povos originários confeccio-
navam suas ferramentas, 
como machadinhas.

Novas descobertas
Dentre os três sítios até en-

tão desconhecidos, estão as 
ruínas do Forte São Francisco 
Xavier, no município de Taba-
tinga, construído durante o 
século XVIII, às margens do 
rio Solimões, tríplice fronteira 
entre Brasil, Colômbia e Peru.

A edificação era a última 
parada para quem navegava 
o Solimões rumo aos Andes 
durante o período colonial, 
especialmente as embarca-
ções que iam em direção à 
povoação espanhola de San 
Pablo de Loreto, no Peru, 
marcando os domínios da 
Coroa Portuguesa na região 
amazônica.

Construído em madeira 
grossa, a fortificação tinha 

formato de hexágono irregu-
lar e comportava nove peças 
de artilharia, das quais restam 
cinco – duas estão expostas 
no Museu Histórico Nacio-
nal do Rio de Janeiro (RJ) e 
três no Quartel do Comando 
de Fronteira do Solimões, do 
Exército Brasileiro. A edifi-
cação é considerada marco 
da consolidação da fronteira 
brasileira na região Norte.

Na última semana, técnicos 
do Iphan vistoriaram as ruí-
nas do forte para registrar o 
local no Cadastro Nacional de 
Sítios Arqueológicos (CNSA), 
banco de dados que reúne 
informações sobre bens ar-
queológicos no Brasil.

O segundo deles é o sítio 
Costa do Goiabeira, no muni-
cípio de Anamã, a 160 km de 
Manaus. Com a seca, foram 
reveladas urnas funerárias 
em material cerâmico. E o 
terceiro dos sítios está loca-
lizado no município Urucará, a 
260 km da capital, às margens 
do rio Uatumã. Ele é composto 
de petróglifos, semelhantes 
àqueles descobertos na Pon-
ta das Lajes, em que se pode 
ver gravuras feitas em pedras. 
Classificados como pré-colo-
niais, os sítios representam o 
modo de vida de povos que 
habitaram aquela região no 
passado.

Tanto o sítio de Anamã 
quanto o de Urucará ainda não 
estão registrados no CNSA. O 
Iphan só teve conhecimento 
da existência desses vestígios 
durante a estiagem de 2023, 
demandando visitas que de-
vem ser feitas em parceria 
com outras instituições de 
pesquisa do estado do Ama-

O Centro de Cooperação 
da Cidade (CCC), da Prefeitu-
ra de Manaus, foi agraciado 
com uma homenagem pelo 
Comando Militar da Ama-
zônia (CMA) em reconheci-
mento ao seu compromisso 
com o município de Manaus. 
A solenidade militar do CMA 
ocorreu na quarta-feira (1º), 
no próprio quartel-general, 
localizado na avenida Co-
ronel Teixeira, bairro Ponta 
Negra, Zona Oeste da capital 
do Amazonas.

O evento contou com a 
presença de autoridades 
civis e militares de desta-
que, incluindo o coronel de 
Exército Costa Neves, e o 
superintendente do CCC, 
Sandro Diz.

O superintendente do CCC 
expressou sua gratidão pelo 
valoroso reconhecimento 
vindo do CMA. 

“O Centro de Cooperação 
da Cidade de Manaus tem 
sido um parceiro fundamen-
tal no progresso de Manaus 
e na busca de soluções para 
nossos desafios diários. Esse 
reconhecimento pelo Co-
mando Militar da Amazônia 
é mais do que merecido, e 
estou orgulhoso do traba-
lho integrado que estamos 
fazendo junto com o CMA 
na nossa cidade”, destacou. 

Há dois anos e 11 meses, o 
CCC desempenha um papel 
fundamental na atual ges-
tão municipal que expande 
a qualidade de vida dos ci-
dadãos de Manaus, coope-
rando com as secretarias das 
esferas municipal, estadual 
e federal, em diversas de-
mandas da cidade, incluindo 
trânsito, transporte público, 
saúde, educação, defesa civil 
e meio ambiente.

Programa de Aquisição de Alimentos 
benefi cia 547 pessoas e hospital

EIRUNEPÉ

CCC é homenageado 
pelo Comando Militar 

Em Eirunepé (distante 
1.160 quilômetros da capi-
tal), o Governo do Amazo-
nas, por meio da Secretaria 
de Estado da Produção Ru-
ral (Sepror) acompanhou, 
na quarta-feira (1º), a en-
trega de aproximadamente 
1,5 tonelada de produtos de 
origem da agricultura fami-
liar adquiridos via Programa 
de Aquisição de Alimentos 
(PAA), do Governo Federal, 
e entregues ao Centro de 
Referência de Assistência 
Social (CRAS) de Eirunepé, 
e ao Hospital Regional Vi-
nícius Conrado, em doação 
simultânea.

Todo o processo recebeu 
apoio do escritório local do 
Instituto de Desenvolvi-
mento Agropecuário e Flo-
restal Sustentável do Es-
tado do Amazonas (Idam).

Os produtos foram adqui-
ridos junto aos produtores 
Manoel Gomes de Souza, da 
comunidade Deixa Falar, do 
Alto Rio Juruá, e José Fran-
cisco da Silva, da comunida-
de Seringal Gavião, do Baixo 
Rio Juruá. A doação a 547 
pessoas, via CRAS Eirunepé, 
e à unidade hospitalar, foi 
de açúcar mascavo, mel de 
cana, farinha branca, fari-
nha de milho, batata doce, 

RECONHECIMENTO  
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Produtos de origem da agricultura familiar são adquiridos pelo programa

cebolinha, abóbora leite e 
melancia. Esta foi a primeira 
aquisição do PAA 2023 no 
município.

O coordenador do PAA pela 
Sepror, Juliano Osawa, agra-
deceu o empenho de todos 
os órgãos envolvidos em mais 
esta ação, como Prefeitura 
Municipal e órgãos do estado, 
“que permitem executar este 
importante programa do Go-
verno Federal em um perío-
do em que tanto agricultores 
como famílias que estão em 

situação de vulnerabilidade 
social, passam também por 
um grave problema de es-
tiagem que exige maior aten-
ção com todos os municípios, 
conforme determinação do 
governador Wilson Lima”, 
disse.

Sobre o PAA
O PAA ampara a compra de 

mais de 70 produtos da agri-
cultura familiar, entre horti-
frúti, produtos processados, 
produtos de origem animal, 

pescado e/ou piscicultura. 
Cada produtor rural terá um 
limite de R$ 15 mil para for-
necer os alimentos, via Termo 
de Adesão.

Com investimento na or-
dem de R$ 8,1 milhões, o PAA 
vai amparar produtores que 
foram afetados pela estia-
gem no estado. Ao todo, 1103 
produtores rurais serão be-
neficiados de 56 municípios 
do Amazonas, conforme o 
resultado de edital publicado 
no dia 29 de setembro.

Gravuras rupestres no Sítio Ponta das Lajes

Coronel entrega homenagem ao superintendente do CCC, Sandro Diz

zonas nas próximas semanas.
“Neste momento em que 

as gravuras rupestres e arte-
fatos cerâmicos afloram por 
todo o Amazonas, não pode-
mos deixar de reconhecer as 
oportunidades para pesquisa 
e valorização da nossa his-
tória, mas também a dura 
realidade da maior seca dos 
últimos 121 anos que atinge 
nossa população. Expres-
samos nossa solidariedade 
às comunidades afetadas e 
reafirmamos nosso compro-
misso em preservar e cuidar 
desse legado em meio a de-
safios tão árduos”, avaliou a 
superintendente do Iphan no 
Amazonas, Beatriz Evanovick.

“Além de registrar e divul-
gar, planejamos com a equipe 
e parceiros os próximos pas-
sos na preservação e cuidado 
desse patrimônio histórico e 
arqueológico.”

Ações do Iphan
Desde o afloramento do sí-

tio Ponta das Lajes, a equipe 
técnica do Iphan vem reali-
zando vistorias no local a fim 
de assegurar a preservação 
do bem. Em parceria com o 
Instituto Soka Amazônia, no 
último sábado (28), foi re-
alizada uma ação educativa 
buscando mobilizar e sen-
sibilizar a comunidade ma-
nauara para a importância 
do Patrimônio Arqueológico. 
Para evitar qualquer dano 
aos bens, o Iphan solicitou 
apoio da Polícia Federal e da 
Secretaria Municipal de Se-
gurança Pública. Esta, por sua 
vez, deverá realizar patrulhas 
regularmente na área do sítio 
e adjacências.

Diante da situação de 
emergência e risco de per-
da de informações relevan-
tes, o Iphan ainda convidou 
diferentes instituições para 

a composição de um grupo 
de trabalho, cujo objetivo é 
elaborar um protocolo para 
preservação dos bens arque-
ológicos. O protocolo deverá 
subsidiar a gestão comparti-
lhada dos bens, envolvendo 
órgãos de cultura, educação, 
patrimônio cultural e poli-
ciais. Os trabalhos do grupo 
vão ser iniciados na próxima 
semana.

O que diz a legislação
Com a circulação de vídeos 

em que pessoas aparecem 
manuseando objetos supos-
tamente oriundos da Ponta 
das Lajes, o Iphan ressalta 
que todos os bens arqueo-
lógicos pertencem à União, 
sendo vedado qualquer tipo 
de aproveitamento econô-
mico desses artefatos, assim 
como sua destruição e muti-
lação, conforme a legislação 
vigente.

DIVULGAÇÃO
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Desmatamento na Amazônia 
provoca aquecimento regional 
Investigação 
descobriu que o 
desflorestamento 
causou um 
aquecimento a até 
100 km de distância

DOUGLAS MAGNO/ AFP

O desmatamento das 
florestas tem grande 
impacto nas tempera-
turas regionais. Essa é 

a constatação de um novo es-
tudo sobre a Amazônia brasileira 
realizado por pesquisadores do 
Instituto Nacional de Pesquisas 
Espaciais (Inpe), do Brasil, e do 
Instituto de Ciências Climáticas 
e Atmosféricas, da Universidade 
de Leeds, do Reino Unido.

Utilizando dados de satélite e 
inteligência artificial, a investiga-
ção descobriu que o desflores-
tamento na região causou um 
aquecimento substancial a até 
100 km de distância.

Este cenário seria particular-
mente maléfico para as empre-
sas agrícolas, que, até agora, são 
líderes em destruição florestal, 
pois acreditam que ganharão 
mais dinheiro desmatando mais 
terras. O fato é que, ao preservar 
as florestas, o ar melhora e a chu-

Em Tempo

Vista de região devastada na cidade de 
Lábrea, no sul do Amazonas 

impacto considerável.
“Mostramos que este aque-

cimento no local aumentou o 
aquecimento induzido pelo des-
matamento por um fator de qua-
tro. Estimamos que a redução 
do desmatamento na Amazô-
nia brasileira poderia reduzir o 

aquecimento futuro no sul da 
Amazônia em 0,56 °C”, escre-
veram os cientistas em artigo 
publicado no Proceedings of the 
National Academy of Sciences 
(PNAS).

O autor principal Ed Butt disse 
que isto não deve ser visto como 

um alarme, mas como uma fer-
ramenta útil para incentivar a 
gestão sustentável da floresta. 

“Se pudéssemos reduzir o des-
matamento, poderíamos evitar 
uma boa quantidade de aque-
cimento regional. Vejo como 
uma grande oportunidade. Isso 

demonstra o grande benefício 
da redução do desmatamento 
para os agricultores locais e 
devolve o controle às regiões 
e aos estados. Eles poderiam 
realmente reduzir a quantidade 
de aquecimento ao qual estarão 
expostos”, completou.

va aumenta, fatores importantes 
para a produção de alimentos.

Segundo Dominick Spracklen, 
da Universidade de Leeds, uma 
árvore média tem um efeito de 
resfriamento equivalente a dois 
a três aparelhos de ar-condicio-
nado de 2,5 kW funcionando com 
potência máxima a cada hora, 
todos os dias.

“Cada vez mais demonstramos 
os grandes benefícios que as 
florestas trazem para as regi-
ões vizinhas. Para os agricultores, 
trazem ar mais fresco e mais 
chuvas. Esperamos que colocar 
números nesses benefícios aju-
de a persuadir um conjunto mais 
amplo de pessoas a proteger 
as áreas florestais”, relatou ao 
jornal The Guardian.

Impacto significativo
Até agora, os estudos sobre o 

impacto do desmatamento flo-
restal no calor concentraram-
-se nos efeitos locais, com uma 
correlação entre a perda de co-
bertura arbórea e temperaturas 
mais elevadas na área onde as 
árvores foram cortadas.

Essa nova investigação, no 
entanto, foi além ao analisar 
se existe também um efeito de 
aquecimento em uma área mais 
vasta, e em áreas que foram 
amplamente desmatadas. E o 
resultado foi que há, sim, um 

Pescadores do Norte 
receberão auxílio de R$ 2.640

O governo federal pagará um 
auxílio extraordinário de R$ 
2.640 para pescadores artesa-
nais beneficiários do seguro de-
feso cadastrados nos municípios 
da Região Norte em situação de 
emergência por causa da seca.

O pescador terá direito mesmo 
que seja titular de outros bene-
fícios assistenciais ou previden-
ciários ou de outro benefício de 
qualquer natureza. O auxílio será 
pago em parcela única.

Os ministérios da Pesca e 
Aquicultura e da Previdência So-
cial vão regulamentar a medida 
provisória (MP) publicada em 
edição extra do Diário Oficial da 
União na quarta-feira (1º), com 
os procedimentos necessários 
para que o pagamento seja feito.

A estimativa é de sejam aten-
didos pescadores profissionais 
artesanais de 94 municípios da 
região definida na MP.

O apoio do governo federal 

para combater a crise hídrica 
no Amazonas já soma R$ 627 
milhões, o que não inclui o se-
guro-defeso para os pescadores 
e outros auxílios emergenciais.

Amazonas
Anori; Atalaia do Norte; Auta-

zes; Barcelos; Barreirinha; Ben-
jamin Constant; Beruri; Boa Vista 
do Ramos; Boca do Acre; Borba; 
Carauari; Careiro; Careiro da Vár-
zea; Coari; Codajás; Eirunepé; En-
vira; Fonte Boa; Guajará; Humai-
tá; Ipixuna; Iranduba; Itacoatiara; 
Itamarati; Japurá; Juruá; Jutaí; 
Lábrea; Manacapuru; Manaus; 
Manicoré; Maraã; Nhamundá; 
Nova Olinda do Norte; Novo Ai-
rão; Novo Aripuanã; Parintins; 
Rio Preto da Eva; Santa Isabel 
do Rio Negro; Santo Antônio do 
Içá; São Paulo de Olivença; São 
Sebastião do Uatumã; Silves; 
Tabatinga; Tapauá; Tefé; Uarini; 
Urucará e Urucurituba.

SEGURO DEFESO

Crise hídrica reduziu drasticamente o volume de rios na região Norte

Mais de 120 mil civis fizeram pedido para adquirir uma arma legalmente 

Israel facilita acesso a armas de fogo 
a civis durante guerra contra Hamas 

Desde o ataque de 7 de outubro, 
quando mais de 1,4 mil pessoas 
foram mortas por atiradores do 
Hamas, mais de 120 mil novos pe-
didos de licenças de armas de fogo 
foram apresentados por cidadãos 
israelenses.

A corrida para adquirir uma arma 
legalmente acontece em todo o 
país. Estandes de tiro têm recebi-
do números sem precedentes de 
israelenses que buscam aprimorar 
suas habilidades. Do lado de fora 
das lojas de armas, pessoas espe-
ram pacientemente em enormes 
filas para comprar sua primeira 
arma.

Após o anúncio do governo isra-
elense de que iria flexibilizar suas 
leis sobre armas, pessoas elegí-
veis, sem antecedentes criminais 
ou complicações de saúde, podem 
agora obter uma licença de porte 
no prazo de uma semana. Estes 
indivíduos também podem possuir 
até 100 balas, em vez de 50.

“Agora, como eliminaram todas 
as restrições, é mais fácil conse-
guir uma arma”, diz Omri Shnaider, 
um advogado de 41 anos que vive 
em um Kibutz nos arredores de 
Jerusalém.

Mas Schnaider está longe de es-
tar satisfeito com a sua decisão. Ele 
está preocupado com as implica-
ções da distribuição de dezenas de 
milhares de armas a civis.

“Há vantagens, mas é claro que 
também há desvantagens. Vemos 
o que aconteceu nos EUA. Não é 
uma decisão fácil. Mas é isso que 
sinto que preciso fazer, para que 

JACK GUEZ/AFP

GUERRA 
ONU/MARTINE PERRET

o povo de Israel se sinta mais 
seguro.”

O Ministro da Segurança 
Nacional Itamar Ben-Gvir, um 
político de extrema-direita de-
fensor de longa data da posse 
privada de armas, tem viajado 
pelo país distribuindo milhares 
de armas.

Ele disse que as novas armas 
eram especificamente para 
quem vive perto da fronteira 
com Gaza ou em cidades mis-
tas judaico-árabes Ben-Gvir 
encorajou todas essas comu-
nidades judaicas a formarem 
equipes civis de segurança.

Mas enquanto a maioria da 
população judaica procura 

formas de se sentir mais se-
gura, os árabes israelitas, que 
representam mais de 20% da 
população, dizem que nunca 
tiveram tanto medo.

Os cidadãos árabes de Israel, 
muitos dos quais se identifi-
cam como palestinos, estão 
geralmente isentos do recru-
tamento militar obrigatório. 
Sem esse treinamento, é muito 
mais difícil para eles obterem 
uma licença de porte de arma.

Desde o ataque do Hamas, 
as cidades mistas de Israel, 
que outrora floresceram com 
turistas locais, parecem ter fi-
cado desertas. Lojas e restau-
rantes estão fechados.
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Programação natalina 
inicia na próxima semana 

Complexo turístico 
promete se tornar ainda 
mais espetacular durante 
as festas de fim de ano

A abertura da progra-
mação natalina em 
Manaus está progra-
mada para ocorrer na 

próxima segunda-feira (6), no 
Complexo Turístico da Ponta 
Negra, situado na Zona Oeste 
da capital amazonense. 

O planejamento da ativida-
de é realizada pela Prefeitura 
de Manaus, por intermédio do 
Centro de Cooperação da Ci-
dade (CCC), em parceria com o 
Fundo Manaus Solidária (FMS).

A cooperação entre os órgãos 
promete iluminar o espírito 
festivo e solidário em Manaus, 
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Festivida-
des marcam 

o início da 
temporada 

natalina em 
Manaus 

na bola da Ponta Negra, quan-
do as luzes brilhantes do por-
tal, do túnel, do bosque, pró-
ximo à Casa de Praia Zezinho 
Corrêa, e diversos ornamentos 
natalinos serão acesos, além 
da presença da fanfarra com 
52 membros e apresentação 
lúdica de bonecos vivos que 
darão as boas-vindas à tem-
porada de festas.

O complexo Turístico Ponta 
Negra é uma atração icônica 
de Manaus, conhecida por sua 
beleza natural e atmosfera 
aconchegante, e agora, com 
a contribuição do CCC e do 
FMS, promete se tornar ainda 
mais espetacular durante as 
festas de fim de ano.

O CCC, com sua experiência 
em tecnologia e monitora-
mento inteligente na cidade 
de Manaus, desempenhará 
um papel fundamental na 
garantia da vigilância e con-
trole estratégico do evento. 
Utilizando sistemas de última 

geração, o CCC supervisionará 
por meio de imagens todo o 
perímetro da Ponta Negra, ga-
rantindo um ambiente seguro 
e bem organizado para todos 
os visitantes.

O superintendente do CCC, 
Sandro Diz, expressou seu 
entusiasmo com essa cola-
boração.

“Estamos empolgados em 
cooperar com o Fundo Ma-
naus Solidária para tornar 
a temporada natalina ainda 
mais memorável. Nossa tec-
nologia de monitoramento in-
teligente ajudará a criar um 
ambiente festivo organizado 
para o bem-estar de todos”, 
afirmou.

Programação
Intitulado “Natal das Águas”, 

o Fundo Manaus Solidária co-
ordena toda a programação 
do evento que tem desem-
penhado um papel vital na 
promoção de ações sociais 

na atual gestão municipal. O 
presidente do FMS, Emer-
son castro, informou que a 
programação conta com um 
efetivo de mais de 1.200 pes-
soas na organização do evento 
que acontecerá nos meses de 
novembro e dezembro.

“A prefeitura continua re-
forçando seu compromisso 
com a comunidade. Estamos 
muito felizes em fazer parte 
deste projeto que trará alegria 
e união à nossa cidade durante 
a temporada natalina. Quere-
mos criar memórias especiais 
para todos os manauaras e 
visitantes”, disse.

O ponto alto das festivida-
des será o evento de acendi-
mento das luzes no dia 6 de 
novembro, que promete ser 
um espetáculo de tirar o fôle-
go. A comunidade de Manaus 
e visitantes estão convidados 
a se juntar a essa celebração 
que marca o início da tempo-
rada natalina na cidade.

Cineclube exibe série criada 
por cineastas amazonenses

O Cineclube de Arte realiza neste 
sábado (04) mais uma edição da 
Mostra de Cineastas Amazonen-
se. Na ocasião, será apresentada 
a série “O Despertar”, dirigida por 
Dina Silva e Thomás Thiago Alencar. 
A sessão, que acontece às 18h30, 
tem entrada gratuita e classifica-
ção indicativa de 16 anos de idade. 
A mostra acontece no Cineteatro 
Guarany localizado na Vila Ninita, 
anexo ao Centro Cultural Palácio 
Rio Negro, na Avenida Sete de Se-
tembro, bairro Centro.

A série possui duração de duas 
horas e conta a história da policial 
Helena, que mesmo após anos da 
morte da mãe, ainda sofre com a 
perda e viu a própria vida mudar 
com a partida repentina. Na fase 
adulta, ela percebe que os fan-
tasmas do passado que a ator-
mentavam continuam vivos. Com a 
chegada de um assassino na cidade 

de Manaus, ela e o policial Maurício 
tentam a todo custo descobrir a 
identidade do criminoso em meio 
às perseguições sobrenaturais.

“A série fala sobre o sobrenatural, 
e de pessoas que buscam nes-
se sobrenatural a realizações de 
desejos, seja para o bem ou para 
o mal. É uma história com muitos 
conflitos, suspense, terror, e um 
assassino que assombra a cidade 
de Manaus”, contou o diretor da 
obra, Thomás Alencar, que afirmou 
ser muito grato pela oportunidade 
de mostrar o seu trabalho.

O Cineclube de Arte é uma ini-
ciativa do Governo do Amazonas 
por meio da Secretaria de Cultu-
ra e Economia Criativa. A Mostra 
de Cineastas Amazonenses visa 
trazer visibilidade para os artis-
tas locais, bem como estimular a 
valorização dessa arte por parte 
do público.

SUSPENSE 

Série “O Despertar”, dirigida por Dina Silva e Thomás Thiago Alencar

 História em quadrinho dos bois de Parintins em linguagem acessível

Editora da UEA é fi nalista do 9º Prêmio 
Abeu na categoria literatura infantojuvenil

A Editora da Universidade do Esta-
do do Amazonas (UEA) chegou, pela 
primeira vez, na final do 9º Prêmio 
da Associação Brasileira de Editoras 
Universitárias (Abeu) com a categoria 
literatura infantojuvenil, pela obra 
intitulada “Caprichoso: uma história 
em quadrinhos”. 

A cerimônia de entrega da pre-
miação ocorrerá no teatro Unibes 
Cultural, na cidade de São Paulo, no 
dia 17 de novembro, das 18h às 21h. 
O livro publicado é uma parceria com 
o Estúdio Buriti.

O autor e idealizador do livro é o pro-
fessor da UEA Diego Omar, também 
diretor do Centro de Documentação 
e Memória (Cedem) do Boi-Bumbá 
Caprichoso. A iniciativa surgiu após 
um pai recorrer ao Cedem, pedindo 
um material com a história dos bois 
de Parintins em linguagem acessível 
para seu filho que estava aprendendo 
a ler e a escrever.

Após isso, foi dividida a tarefa de 
criar uma narrativa infantojuvenil so-
bre a trajetória do touro negro com 
os jovens e talentosos artistas do 
Estúdio Buriti, Artes e Quadrinhos de 
Parintins: Levi Gama, Rafa Pimentel, 
Joneuber Vasconcelos, Kedson Oli-
veira e Ananda Cid.

Nesta edição de 2023, entrou a 
nova categoria Literatura Infanto-
juvenil. A premiação vai reconhecer 
livros voltados aos leitores mais no-
vos, porém que ainda tenham foco 
em assuntos científicos.

DIVULGAÇÃO

QUADRINHOS 
DIVULGAÇÃO

Prêmio Abeu 
Foi instituído em 26 de março 

de 2015. O objetivo da premiação 
é incentivar a qualificação das 
edições das casas editoras uni-
versitárias no âmbito do conhe-
cimento científico e acadêmico.

O reconhecimento pela nome-
ação ao Prêmio Abeu é visto com 
orgulho por Silveira e sua equipe. 
“Chegar à final do Prêmio Abeu 
é um grande reconhecimento 
para nós. Já nos sentimos vi-
toriosos por ter alcançado este 

ponto. O que mais nos motiva é 
ver o livro nas mãos das crianças 
e a alegria que ele traz a elas. 
Estamos animados e na torcida 
para que o prêmio venha para a 
Amazônia”, finalizou.

O Prêmio ABEU chegou à mar-
ca de 9 categorias em 2023, com 
as categrias: Ciências Humanas; 
Ciências Naturais e Matemáti-
cas; Ciências Sociais; Ciências 
Sociais Aplicadas; Ciências da 
Vida; Linguística, Letras e Artes; 
Projeto Gráfico; e Tradução.



Manaus, sexta-feira 3 de novembro de 2023Plateia 14

O prefeito de Parintins Bi Garcia comandou à 1ª 
Conferência Municipal de Cultura, com o tema 
“Democracia com Direito à Cultura”, discutiu a 
melhoria da qualidade de vida da população através 

do conhecimento cultural.

Ari Motta
Em Evidência’s

mottaari

redacaoamazoniaon@gmail.com

ari-motta@bol.com.br

Húrsula 
Freitas é 
a Rainha 
de Bateria 

da Escola de 
Samba Vitória 
Régia. A bela é 
amante de boi 
bumbá, mas 
tem história 
no samba e 

promete muita 
simpatia nos 

ensaios e 
avenida.

O presidente da Abrasel 
abriu em Manaus o 
Festival Bar em Bar. O 

Um brinde a Cabajal 
Gomes pela passagem 

O secretario Radyr Jr. da Semtepi, 
anunciou entrega de 782 máquinas 
de costura, para os empreendedores. 
A entrega será gradual e faz parte 
do programa Empreende Manaus, 
no total serão mais de 5 mil itens.

Marcos Cal-
çada Alta, 
tradição em 
comida por-
tuguesa, está 
no Festival 
Bar em Bar 
com um pe-
tisco de Ba-
calhau. É bom 
ir lá conferir!

Mirian Saad do 
Rei do Churrasco 
participou da aber-
tura do Festival Bar 
em Bar. O empreen-
dimento foi o grande 
vencedor da edição 
passada e vem com 

força.

evento foi recato de petiscos no Hotel dos 
Frades e contou com participação dos 20 

estabelecimentos que concorrem.

do aniversário. Cabajal é o empresário responsável em 
manter viva a história do “Bar do Caldeira”, um dos mais 

antigos pontos culturais da cidade. Parabéns!

O diretor do Sindicato dos Trabalhadores da Construção Civil 
Carles Waldemar em visita ao canteiro de obras com o Técnico 
em Segurança Valter Gilson. O assunto em pauta, a melhoria 

das ações para a segurança do trabalhador.



Manaus, sexta-feira 3 de novembro de 2023

André Moreiraredacao@emtempo.com.br |

15Pódio

Calderano conquista ouro e Bruna Takahashi a prata
TÊNIS DE MESA

DIVULGAÇÃO 
  Da redação

O Brasil somou mais duas 
medalhas no Tênis de Mesa 
nesta quarta-feira (1), nos Jo-
gos Pan-Americanos de San-
tiago, no Chile.

Hugo Calderano foi ouro na 
disputa individual masculina, 
enquanto Bruna Takahashi fi-
cou com a medalha de prata 
no naipe feminino.

Calderano superou o cuba-
no Andy Pereira Diaz por 4 
sets a 0 (11-3, 11-8, 11-5 e 11-4). 
O carioca conquistou a sexta 
medalha de ouro em Jogos 
Pan-Americanos. O título no 

Chile foi o terceiro consecutivo.
Bruna Takahashi perdeu a 

disputa contra Adriana Díaz, 
de Porto Rico. O jogo, de 54 
minutos, a porto-riquenha 
bateu a brasileira de virada 
por 4 a 3 (11-8, 12-14, 3-11, 
11-8, 11-8, 9-11 e 7-11).

Até a noite de quarta (1), 
o Brasil se encontra na se-
gunda posição no quadro 
geral de medalhas.

Outro ouro
Miguel Hidalgo conquistou o 

ouro no triatlo masculino indi-
vidual, nos Jogos Pan-Ameri-
canos, em Santiago, no Chile. 

O brasileiro fez uma prova de 
1h46 min com 1,5km de nata-
ção, 40km de pedalada e 10km 
de corrida. O norte-americano 
Matthew McElroy conquistou 
a prata e o mexicano Crisanto 
Grajales ficou com o bronze.

No feminino, o Brasil ficou 
sem medalhas no triatlo. Vitto-
ria Lopes chegou a liderar boa 
parte da prova, mas terminou 
na 8ª colocação. O ouro é da 
mexicana Lizeth Rueda Santos.

Com o ouro de Miguel, o Bra-
sil chega a 40 medalhas de 
ouro, em segundo lugar, atrás 
apenas dos Estados Unidos, 
que possuem 85.Calderano comemora medalha de ouro nos jogos Pan-Americano de 2023

DIVULGAÇÃO 

Tite desanima e descarta 
possibilidade de título

herói, nem vilão nessas horas. 
Todos são responsáveis. O tra-
balho é gerido enquanto equipe, 
e tenho minha responsabilidade, 
sim. Buscamos a estabilidade du-
rante as partidas e a estabilida-
de entre uma partida e outra”, 
destacou.

Flamengo com a cara de Tite?
O técnico foi cobrado na cole-

tiva sobre como será a equipe de 
Tite ao longo do tempo. O treina-
dor fez questão de explicar o que 
espera do elenco rubro-negro 
nos últimos jogos do Campeo-
nato Brasileiro.

“Quero um time com triangu-
lações, aproximações e tabela. 
Esse é o diagnóstico. Mas tam-
bém ter a capacidade de saber 
jogar com um jogador a menos. 
Nós sofremos, mas nos reajus-
tes conseguimos. Independen-
temente do erro da arbitragem, 
que para mim aconteceu, nós 
temos que saber administrar e 
deixar isso de lado. A gente não 
pode gastar situações que podem 
nos trazer prejuízo. É dessa for-
ma: triangulações, chegadas na 
frente, atacar o espaço”, definiu.

Questionado sobre mudan-
ças no elenco para 2024, como 
esperado, o treinador preferiu 
desconversar neste momento.

“Entendo a sua pergunta. Eu 
sabia que o momento era hoje. 
O agora. A situação é o próximo 
jogo. No futebol não dá para 
pensar lá na frente. Lá na frente 
é o transcurso desses jogos que 
nós vamos ter”, finalizou.

O Flamengo volta a campo no 
domingo, às 16h (de Brasília), 
diante do Fortaleza, no Castelão, 
na capital cearense. Com a nova 
derrota, o Rubro-Negro segue 
estacionado nos 50 pontos, fora 
de G4, que garante vaga direta na 
fase de grupos da Copa Liberta-
dores do ano que vem.

Mesmos erros 
O início da Era Tite no Flamengo 

começou com duas vitórias so-
bre Cruzeiro e Vasco, que deram 
esperanças ao torcedor de que 

o título seria possível. No en-
tanto, a análise baseada apenas 
nos resultados mascararam um 
desempenho irregular, mesmo 
contra equipes da parte de baixo 
da tabela.

Veio então o confronto direto 
com o Grêmio, um teste de fogo 
para o Flamengo na luta para 
ser campeão brasileiro. O Rubro-
-Negro saiu na frente, mas levou 
a virada nos últimos 15 minutos, 
perdendo por 3 a 2, um indício de 
que os velhos problemas estão 
no DNA deste time versão 2023.

A pá de cal foi a derrota para 
o Santos, novamente de virada. 
Evidentemente a expulsão de 
Gerson no primeiro tempo con-
dicionou o resultado, mas diante 
de um time que luta para não 
cair, o Flamengo poderia ter sido 
mais seguro, tendo a seu favor 
o desespero do adversário por 
pontos.

O que se viu foi um Flamengo 
inseguro, instável e destempe-
rado. O mental abalado recai até 
mesmo em jogadores badalados 
e vencedores como Bruno Hen-
rique, que foi expulso correta-
mente após levar uma caneta 
desmoralizante de Soteldo. De 
quebra, o atacante ainda teve 
o rosto atingido por um copo 
d’água, arremessado pela sua 
própria torcida.

O Flamengo precisa melhorar 
e isso passa por Tite, que repete 
velhos erros de seus antecesso-
res. O time segue sofrendo gols 
e com dificuldades em controlar 
as partidas. O ano é desastroso, 
mas ainda não terminou. Resta 
ainda a vaga na Libertadores do 
ano que vem, um alento para 
uma torcida que muito esperou 
e nada ganhou.

Faltam oito rodadas para o 
fim do Campeonato Brasileiro, 
competição que o Flamengo en-
trou como o grande favorito pelo 
título, mas pode terminar fora 
da zona de classificação para 
a Libertadores. Atualmente o 
Rubro-Negro é o 6º colocado, 
com 50 pontos, um a mais que 
o Athletico-PR.

Com a derrota para o Santos, 
de virada, nesta quarta-
-feira (1), no Mané Garrin-
cha, em Brasília, o técnico 

Tite reconheceu que as chances 
do Flamengo de ser campeão 
brasileiro são pequenas. Para o 
treinador, a equipe está em um 
momento de instabilidade, que 
é calculado desde sua chegada.

“O objetivo é a classificação 
direta para a Libertadores. É isso 
desde o início, coerentemente 
falando. Administrar as situações 
adversas e os erros. É fazer a 
cada jogo a nossa performance 
ser melhor”, disse o comandante, 
completando:

“A equipe ainda está no pro-
cesso de me conhecer e de ter 
estabilidade nesses momentos. 
Isso é maturidade. Deve ser de-
senvolvido. Tentamos um 4-2-3, 
com um a menos, mas estávamos 
sofrendo pelos lados. Mudamos 
para um 4-3-2, equilibramos a 
partida e sofremos o gol no fim”, 
analisou.

A revolta do torcedor após o 
revés foi compreendida por Tite. 
Após ser expulso, Bruno Henri-
que foi atingido por garrafas joga-
das pelos presentes em Brasília.

“A realidade dos fatos nós te-
mos que enxergar. É claro que o 
torcedor fica frustrado. Eu sou 
torcedor, eu fui torcedor. E te-
nho compreensão. Nós enquanto 
profissionais temos que saber 
absorver essas situações. Isso 
faz parte da maturidade. Jogar 
em cima da expectativa do gran-
de clube, da grande marca, da 
necessidade do resultado. Mas 
temos que ter serenidade e a cal-
ma para administrar tudo isso”, 
comentou.

Tite ainda compartilhou a res-
ponsabilidade do momento ruim 
da equipe. Depois de vencer dois 
jogos, ele sofreu duas derrotas, 
de virada, chegando aos 50% 
de aproveitamento no comando 
rubro-negro.

“O técnico Tite tem a responsa-
bilidade igual aos outros. Não tem 

Em Tempo

Treinador Rubro-Negro está focado apenas em buscar uma vaga na Libertadores  

Técnico do Flamengo 
afirma que time 

carioca buscará vaga 
na Libertadores 

em 2024
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Novo momento da ginástica 
com soberania negra

Campeã brasileira 
do esporte afirma 
que feito inspira 
novas gerações 
de atletas  em 
todo mundo 

O esporte oferece a seus 
amantes diferentes 
imagens para guar-
dar na memória. Uma 

delas foi registrada na última 
edição do Mundial de Ginástica 
Artística, disputado no início de 
outubro na Antuérpia (Bélgica): 
um pódio formado apenas por 
mulheres negras na disputa do 
individual geral, aquela que co-
roa as atletas mais completas 
da modalidade.  

A imagem da norte-ameri-
cana Simone Biles (que ficou 
com o ouro), da brasileira Re-
beca Andrade (prata) e da atle-
ta, dos Estados Unidos, Shilese 
Jones (bronze) celebrando a 
conquista foi um sinal claro 
de que a modalidade vive um 
momento diferente, no qual 
mulheres negras não se des-
tacam apenas por suas faça-
nhas esportivas, mas passam 
a ser vistas como referências.

“É muito importante [um 
pódio formado apenas por 
mulheres negras] porque sei 
o quanto representamos para 
tantas crianças, adolescentes, 
mulheres e homens pretos. 
Como já falei, a Dai [ex-gi-
nasta brasileira Daiane dos 
Santos] foi muito importante 
para mim, pois era uma das 
únicas pessoas com as quais 
eu me identificava ali, apesar 
de admirar todas as meninas, 

Em Tempo
Divulgação 

Ultra Trail Amazônica 
acontece neste fi m de semana

Manaus vai sediar, neste 
fim de semana, de 3 a 5, a 
Ultra Trail Amazônica, uma 
das maiores ultramaratonas 
da América Latina. São três 
dias de corrida no meio da 
selva, no modelo Non Stop 
Survivor (sem parar e o atle-
ta é autossuficiente) para as 
seguintes distâncias: 13 km, 
21 km, 30 km, 50 km, 100 km, 
160 km e 255 km (160 km + 95 
km). O Grupo Atem é um dos 
apoiadores do evento.

Com atletas de diversos es-
tados e até de países como 
EUA e Rússia, a Ultra Trail 
Amazônica teve um acrésci-
mo de cerca de 3 km devido 
à vazante.

O objetivo, de acordo com o 
organizador da corrida, James 
Junior, é oferecer a vivência 
com as culturas indígenas e 
ribeirinhas. Os atletas correm 

em trilhas na Selva, por praias 
do Rio Negro, leitos de Iga-
rapés e rios afluentes e por 
todos os mistérios da floresta.

O evento também contou 
com uma ação social nos dias 
22, 28 e 29 deste mês nas 
comunidades do Livramento, 
Julião, Central, Agrovila, Tupé 
e Aldeia Tautyos. “Mantive-
mos toda a nossa programa-
ção, inclusive a social, mesmo 
tendo ficado mais complexa a 
logística devido à vazante. O 
apoio da Atem, neste sentido, 
tem sido fundamental para 
nós”, explica James Júnior”.

A superintendente de Ma-
rketing, Comunicação e ESG 
do Grupo Atem, Paula Viei-
ra, disse que o evento reú-
ne atletas, maratonistas de 
vários lugares, buscando su-
perar seus limites, o que tem 
tudo a ver com os valores da 

Atem. “Além disso, eles estão 
dando uma contrapartida so-
cial, promovendo ações edu-
cacionais em seis comunida-
des locais, contribuindo com 
a população”, afirma Paula.

Sobre a Atem 
O Grupo Atem, com 28 

anos de fundação, é com-
posto por diversas empre-
sas no ramo de combustíveis, 
logística rodoviária e fluvial, 
construção naval e refino 
de petróleo, entre outras. O 
Grupo está presente em 13 
estados do Brasil, possuindo, 
a Distribuidora, mais de 350 
postos franqueados, 7 bases 
de distribuição ativa, 2 bases 
em construção e milhares 
de clientes ativos, além de 
capacidade de movimenta-
ção de 9 bilhões de litros de 
combustíveis por ano.

MANAUS 

e hoje cada dia mais estão 
chegando mais e mais pessoas 
para continuar inspirando e 
entrando nesse lugar de refe-
rência. Então um pódio desse 
significa demais para mim. E 
tenho certeza de que significa 
muito para as meninas tam-
bém e ficamos muito felizes 
de dividir aquele pódio. Foi 
sensacional”, declarou a jovem 
brasileira de 24 anos.

Na opinião do cientista social 
Thales Vieira, que é co-diretor-
-executivo do Observatório da 
Branquitude, a imagem deste 
pódio “diz muito sobre a resiliên-
cia dessas estrelas do esporte, 
que, apesar do racismo, brilham 
e conduzem suas carreiras no 
mais alto nível [...]. Rebeca já é a 
maior ginasta brasileira e Biles a 
maior de todos os tempos”. Se-
gundo o pesquisador, imagens 
como a deste pódio “quebram o 
ideário falseado do mérito bran-
co e provam que, ao menor 
sinal de oportunidade, pessoas 
negras buscarão e terão exce-
lência no que se propuserem 
a fazer, seja nos esportes ou 
qualquer outra área”.

Quando se consideram ape-
nas as conquistas olímpicas, 
Simone Biles (que é a ginasta 
com mais medalhas na história 
de mundiais) é a nona atleta da 
história da ginástica olímpica 
mais laureada até o momen-
to (com 4 ouros, 1 prata e 2 
bronzes em duas edições dos 

Jogos). Já a brasileira (que tem 
duas medalhas) não aparece 
entre as 10 primeiras coloca-
das de um ranking formado 
quase exclusivamente por 
atletas relacionadas à antiga 
União Soviética (como a russa 
Larisa Latynina, que lidera a 
classificação com 9 ouros, 5 
pratas e 4 bronzes conquis-
tadas em 3 Olimpíadas).

Com ao menos mais uma 
edição de Jogos Olímpicos 
pela frente, Simone Biles e 
Rebeca Andrade ainda podem 

passar a ocupar uma posição 
de maior destaque entre as 
ginastas com mais medalhas 
conquistadas no evento. Mas 
uma coisa é certa, as duas são 
representantes de uma nova 
geração de atletas negras que 
influenciam as próximas gera-
ções pelo simples fato de se 
orgulharem de quem são.

“Sou uma mulher preta e te-
nho muito orgulho. Eu amo mi-
nha cor de pele e sou linda, sou 
maravilhosa. Minha mãe me 
ensinou sempre a me amar, e 

me acha maravilhosa também. 
Eu nunca tive nenhum proble-
ma com isso, comigo mesma 
ou com outras pessoas dizen-
do ou falando alguma coisa 
sobre isso. Então sempre fui 
muito firme e muito confiante 
comigo mesma e isso é muito 
bom”, afirmou Rebeca após 
conquistar quatro medalhas 
nos Jogos Pan-Americanos, 
que estão sendo disputados 
em Santiago (Chile).

Apesar do maior volume 
que vozes como a de Rebeca 

podem alcançar em grandes 
eventos esportivos como o Pan, 
o cientista social Thales Vieira 
afirma que ainda é necessário 
ser feito mais, é necessário 
“um compromisso verdadei-
ro” de confederações, organi-
zações internacionais, atletas 
brancos e não brancos, juízes, 
imprensa e público. “Sem esse 
compromisso o que vemos é 
um festival de frases prontas 
e acordos comerciais que se 
sobrepõem ao verdadeiro es-
pírito esportivo”, conclui.

Serão três dias de corrida no meio da selva no modelo Non Stop Survivor

Rebeca 
Andrade, Si-
mone Biles e 
Shilese Jones 
compuseram 
o pódio nos 

jogos do Pan


